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Нет  
у революции  
Начала…
Ольга Карач

Александр Лукашенко обьявил  
о начале административной реформы.  
Бог весть, что побудило его к этому:  
одни аналитики говорят, что денег в казне 
кот наплакал и на нынешнюю чиновную 
рать их решительно не хватает,  
другие – что отечественные «народные 
слуги» думают только про свой карман,  
ленивы и откровенно плюют  
на своего «господина» – народ. 

И опыт, и многочисленные опросы показывают, что ряды разо-
чаровавшихся, равнодушных и врагов власти плодят не только и даже 
не столько экономические неурядицы, сколько острое чувство неспра-
ведливости, возникающее при столкновении белорусов с родным «на-
родным» государством: хамство, наглость, обман, бездушие, а то и пря-
мое насилие со стороны отечественных чиновников.

Причем, речь идет не о немногочисленных политических активи-
стах, а о массах, о миллионах людей, которых ежедневно обижает и об-
манывает отечественная власть. И даже не Лукашенко лично, а сотни 
тысяч больших и малых чиновников по всей стране.

И, судя по всему, высшая власть, несмотря на «элегантную» победу 
на выборах, достигнутую при пустых избирательных участках, пони-
мает, что надо что-то делать, что ситуация может стать для нее угрожа-
ющей, что так жить нельзя. Не нам нельзя, а и ей, власти, так жить нель-
зя. Это еще не половина ленинской формулы революционной ситуа-
ции «верхи не могут управлять по-старому», но где-то близко к тому.

Стоит отметить, что реакция оппозиционных властителей дум на 
новацию власти была достаточно традиционной: с одной стороны – за-
явления, что не нашим сиволапым «колхозникам» придумать что-то 
толковое, а с другой, что власть в истерике, доживает последние дни, и 
вообще вожделенная Площадь за поворотом.

Ну, оппозиционеры – вообще очень занятые люди: надо же решить, 
кто из оппозиционеров выиграл выборы, кто кого моральнее, кто бу-
дет кандидатом в 2015 году и тому подобные животрепещущие вопро-
сы. А тут какая-то дурацкая административная реформа. Пусть дурац-
кая власть ею и занимается, у нас дела поважнее есть, наше дело – стра-
тегия, как у мудрого филина в известном анекдоте.

На мой взгляд, новация власти – это вызов, в первую очередь интеллек-
туальный, оппозиции. Ну да, нас вроде никто не спрашивает, так вроде, 
чего же лезть со своими советами? Кроме того, повышение эффективно-
сти бюрократии означает отчасти и повышение эффективности ее борьбы 
с нами (а реформа МВД обьявлена едва ли не серцевиной административ-
ной реформы), так зачем нам своими руками забивать гвозди в свой гроб?

И тем не менее проблема есть, и власть своей инициативой ее высве-
тила. Да, выборы были удивительно похабные и участие в них было за-
нятием вполне бессмысленным. Ну, а были бы они иными, а были бы они 
такими, как в Грузии, и с таким же результатом? Результатами тамошних 
выборов ошарашен, судя по всему, не только михеил саакашвили, но 
и бидзина Иванишвили: думали просто показать флаг, власти соли на 
хвост насыпать, а вдруг сами стали властью. А они это умеют? Грузин-
ским товарищам пожелаем успехов, но вопрос ведь и к нам: а мы умеем, 
а мы знаем, а у нас есть за душой что-нибудь, кроме «Долой Лукашенко»?

Этот вопрос, кстати, задают и белорусы, и не только они. Одно из ос-
новных направлений деятельности нашей организации «Наш Дом» – 
борьба с произволом чиновников, защита обиженных властью. Плохой 
властью. Но люди, которым мы помогаем, которых защищаем, и откры-
то и про себя задают вопрос: ребята, сейчас плохо, а вы знаете, как сделать 
хорошо? А нам не станет совсем хреново, если вы вдруг придете к вла-
сти, мы не лишимся и того убогого благополучия, которое все же имеем?

Парадоксально, но этот вопрос беспокоит и лощеных брюссельских 
еврократов. Программа ЕС «Диалог о модернизации для Беларуси» пред-
ставляется весьма спорной и невнятной. Однако очень внятен ее посыл, 
обращенный к белорусской оппозиции: дамы и господа революционе-
ры, а вы в курсе, что вы будете делать, если вдруг придете к власти? 

О да, у нас есть несколько мантр в ответ. Например, что демократия 
все расставит по своим местам, подотчетность чиновников решит все 
проблемы. Ну, сами по себе демократия и подотчетность чудо как хо-
роши. Но почему-то весь западный мир уже давно кроме избираемых 
народных вождей-политиков создал корпус вышколенных, професси-
ональных, высококвалифицированных и при этом неизбираемых чи-
новников, которые и осуществляют повседневную работу управления. 
А как создать такой корпус в Беларуси? Ну, помечтаем о революции. А 
после нее где профессионалы найдутся?

Вадим Хилков

В мире  
много интересных  
и оригинальных 
праздников.  
Один из них – 
российский праздник – 
День белых журавлей. 
Представляете,  
как это красиво? 

В Японии журавль – цуру – 
символ долголетия и процветания. В 
Китае – символ бессмертия. У многих 
африканских народов журавль являет-
ся посланником богов и символом об-
щения с богами. Считается, что полет 
журавля воплощает духовное и теле-
сное возрождение. 

Христианская культура имеет схо-
жий символизм: с журавлем связывают 
терпение, бдительность, добротность, 
добрый порядок и послушание в мона-
стырской жизни.

Праздник белого журавля придумал 
лауреат огромного количества премий, в 
том числе и международной премии «Луч-
ший поэт XX века», расул гамзатов. Для 
кавказских народов журавль символизи-
рует души не вернувшихся с войны солдат.

Мне кажется порою, что солдаты, 
С кровавых не пришедшие полей, 
Не в землю нашу полегли когда-то, 
А превратились в белых журавлей.
Но журавль еще и символ вечного 

прощания: 
Летит, летит по небу 

клин усталый, 
Летит в тумане на исходе дня, 
И в том строю 

есть промежуток малый, 
Быть может, это место для меня.
Эту песню на стихи Р. Гамзатова в пе-

реводе Н. Гребнева спел в 1969 году, на-
всегда прощаясь со своими слушателя-
ми, марк бернес.

Правда, некоторые политики уму-
дряются вклиниться в этот строй.

Во многих местах Беларуси говорят: 
«Дзеўка, пойдзем у журавіны пасвіць 
журавоў».

Красивый праздник!

Скульптура,  
посвященная журавлям  

в Новополоцке. 
  

Фото  
Николая Барского

юлия, 30 лет:
– Нет, я ничего не знаю о таком 

дне. А ведь это очень интересно: можно 
сделать красивый праздник.

марина николаевна, 47 лет:
– Ничего не знаю. Но ассоциация 

только с песней Марка Бернеса: «…Ле-
тит, летит по небу клин усталый…» Ви-
димо, это связано с войной.

ольга, 24 года:
– Я не знаю об этом дне. Это свя-

зано, наверно, с тем, что журавли в это 

время собираются в стаи и улетают.
олег, 30 лет:
– Нет, не слышал. Может быть, 

этот день связан с исчезновением вида, 
с «Красной книгой»? Надо исследовать 
этот вопрос. Спасибо за информацию.

антонина николаевна, 53 года:
– О таком дне не знаю. Сейчас, 

когда вы мне сказали, возникает ассоциа-
ция только с природными изменениями: 
осень, журавлиный клин в небе.

владимир петрович, пенсионер:

– Я прочитал об этом дне недавно. 
Идея мне понравилась. И не потому, что 
этот день по призыву Расула Гамзатова 
стали отмечать как день павших на фрон-
тах. И не потому, что сначала он прохо-
дил в России как очередной праздник по-
эзии. Просто журавли всегда привлека-
ют людей весной радостными, а осенью 
– грустными кликами. Это символы пе-
чали и возрождения. Даже Путин не вы-
держал и в этом году возглавил их клин. 
Правда, в теплые края так и не вывел.

что вы зНаете  
об этом праздНике?

22 октября –  

деНь 
белых  
журавлей 

опрос «вк»
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погода в витебске

по материалам леНты белапаН

беларуская 
апазіцыянерка –  
дэпутат
На нядаўніх муніцыпальных выбарах ў Бэльгіі, дае інфарма-

цыю Радыё Свабода, дэпутатам гарадзкой рады Антвэрпэну абралі эмі-
грантку зь Беларусі Галіну Мацюшыну. Адна з заснавальнікаў арганізацыі 
«Салідарнасьць», якая ў Бэльгіі займаецца абаронай правоў эмігрантаў з 
былога СССР, была абраная ад партыі хрысьціянскіх дэмакратаў.

Галіна – былая сяброўка Аб’яднанай грамадзянскай Партыі (АГП).

очередИ  
на погранпереходах 
уменьшатся
С 15 октября открылся после  
первой очереди реконструкции пункт 
пропуска «Григоровщина»  
на белорусско-латвийской границе.

Владимир Сургин

За три месяца подготовлены к функционированию 
одна полоса для грузовых автомобилей на въезд и две на выезд, 
а также по полосе в каждую сторону для легковушек и автобусов. 
Наконец-то частично сократятся гигантские очереди на грани-
цах с Латвией и Литвой. К 2015 году в рамках госпрограммы про-
пускная способность все пунктов должна составить около 34 ты-
сяч автомобильного транспорта в сутки.

евросоюз оплатИт
Владимир Сургин

Евросоюз оплатит 90% финансовых 
затрат по проекту «Соседская дорога».

Этот проект, с белорусской стороны, включает в себя рас-
ширение и обустройство на приграничном с Латвией полутора-
километровом участке проезжей части дороги Каплава – Плюсы.

По решению депутатов облсовета наша область возьмет на 
себя остальные расходы.

два фестИваля
Вадим Соснин

Сразу два традиционных фестиваля 
откроются в следующие  
выходные на Витебщине.

В субботу, 27 октября, в областном центре пройдет «Ви-
тебский листопад-2012», во время которого компетентное жюри 
назовет победителей, а зрители проголосуют за то, кому отдать 
приз их симпатий.

А вот XVII Международный фестиваль органной музыки 
«Званы Сафіі», открытие которого пройдет 28 октября, продол-
жится пять недель, до 2 декабря. Как всегда на первом концерте 
зрители услышат исполнение разноплановой музыки лауреатом 
международного конкурса Ксенией Погорелой (орган). Вместе с 
ней на подиум выйдут заслуженная артистка Республики Бела-
русь Галина Павленок (меццо-сопрано) и Камерный хор Гомель-
ской областной филармонии. Меломанов Полоцка и гостей древ-
нейшего города Беларуси ждут встречи с артистами из Италии, 
Польши, России, Украины, Швейцарии.

Будем надеяться, что новая кровля Софийского собора будет 
доделана вовремя и при необходимости выдержит злые удары 
стихии, подобные тем, которые обрушились на старейший храм 
Беларуси в начале октября. И пожелаем удачи фестивалю, кото-
рый представляет Витебщину как серьезный культурный реги-
он, а не унылую столицу «фанерной» попсы.

по шерстиНке и перышку…
Итальянцы полюбили вальдшнепов Россонщины. 
С 6 по 10 октября группа охотников-туристов сумела отстрелять в лесах  
самой северной глубинки четыре с половиной десятка этих лесных куликов. За этот 
месяц в краю белорусской тайги побывают еще три итальянские группы.

Основную массу зарубежных охотников (90%) составляют россияне, которым больше нравятся копытные. Всего за 9 ме-
сяцев этого года, как рассказал БЕЛТА инженер по охотничьему туризму Витебского областного производственного лесо-
хозяйственного объединения александр карнеенко, на Витебщин е «было добыто 322 кабана, 63 косули, 7 оленей, 8 лосей, 
отловлено 20 бобров. Доход от добычи дичи составили Br2,6 млрд. Доход от иностранного охотничьего туризма составил  
94,2 тыс. евро, что на 10% больше по сравнению с аналогичным периодом прошлого года».

шотлаНдия может стать Независимой

заявил патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл, выступая 14 октября 
на церемонии открытия в Минске памят-
ника святейшему патриарху Алексию II.

Как отметил патриарх Кирилл, его 
предшественник Алексий II стал патри-
архом «в нелегкое время». «Это было вре-
мя распада единого государства. Центро-
бежные силы были настолько велики, что 
могли разрушить не только единство 
народов, но и единство церкви. Однако и 

наши народы, и наши церкви сохранили 
единство, и в этом большая роль Алексия 
II», – подчеркнул глава РПЦ. 

После открытия памятника глава 
РПЦ встретился с главой белорусского 
государства.

Лукашенко вручил патриарху Кирил-
лу орден Дружбы народов «за значитель-
ный вклад в союзное строительство, 
укрепление дружественных отношений, 
единство народов Беларуси и России».

По мнению А. Лукашенко, отноше-
ния светской и духовной власти в Бела-
руси строятся «по принципу симфонии, 
то есть гармоничного союза и совмест-
ной работы на благо Отечества».

Теперь, когда в Минске памятник 
Алексию II установлен, наверное, наста-
нет время установки томящегося на за-
дворках храма подобного памятника и в 
Витебске. Церковная иерархия будет со-
блюдена.

bbc.co.uk

Премьер-министр Великобри-
тании Дэвид Кэмерон и первый министр 
Шотландии Алекс Салмонд подписали 
договор, определяющий условия прове-
дения референдума об отделении Шот-

ландии от Соединенного Королевства.
Документ, получивший название 

«Эдинбургское соглашение», подразумева-
ет проведение осенью 2014 года голосова-
ния, в ходе которого шотландцам предла-
гается ответить «да» или «нет» на вопрос о 
том, хотят ли они независимости. Это будет 

первое голосование в истории Великобри-
тании, в котором смогут принять участие 
граждане в возрасте 16 и 17 лет.

В настоящее время Шотландию и Ан-
глию связывает Акт об унии 1707 года, ког-
да два государства подписали соглашение 
о создании Королевства Великобритания.

Находящийся 
в заключении 
белорусский 
правозащитник, 
вице-президент 
Международной 
федерации  
прав человека 
Алесь Беляцкий 
стал почетным 
гражданином  
Парижа.

Решение принято городским советом 
по предложению мэра французской сто-
лицы, который одобрил инициативу со-
вета мэрии 11-го округа Парижа.

«Алесь Беляцкий, выдающийся белорус-
ский защитник прав человека, в 2011 году 
был приговорен судом своей страны к че-
тырем с половиной годам колонии строгого 
режима по итогам несправедливого процес-
са», – говорится в сообщении, опублико-
ванном на сайте парижской мэрии 16 октя-
бря. Беляцкий «неустанно боролся за пра-

ва человека, невзирая на угрозы и кампанию 
дезинформации со стороны государства».

В пресс-релизе напоминается, что в 
мае нынешнего года на здании мэрии 11-
го округа был вывешен большой портрет 
Беляцкого. Акцию организовали пред-
ставитель мэра Парижа по междуна-
родным вопросам, европейским делам и 
франкофонии пьер шапира, мэр округа 
патрик блёш и президент Международ-
ной федерации прав человека сухайр 
белхассен.

беляцкий – граждаНиН парижа

патриарх прилетал в миНск
«Мы верим, что Беларусь, Россия и Украина связаны не только единым прошлым,  
но их ждет единое будущее», – 

Владимир Иванов

В конференции участвовали с чтени-
ем либо с представлением докладов и со-
общений десятки докторов и кандидатов 
наук, научных сотрудников, преподава-
телей, ассистентов, магистрантов и сту-
дентов из Беларуси, а также наши соседи 
из России, Украины, Латвии и Польши.  

В докладах и сообщениях освеща-
лись темы, актуальные как в междуна-
родном масштабе, так и внутригосудар-
ственном, вплоть до рамок одного пред-
приятия, по следующим направлениям: 
экономика производства, информаци-
онные системы и технологии, законода-
тельная политика, трудозанятость, бан-

ковское дело, развитие регионов, марке-
тинг, предпринимательство, социальная 
политика и соцзащита, аудит, демогра-
фия, образование , подготовка кадров, 
страхование, инновации... 

Участники конференции могли узнать, 
как изучаются и решаются эти проблемы не 
только в Беларуси, но и в соседних странах.  

Примечательно, что к этому меропри-
ятию ВГТУ заранее был издан объёмный 
сборник ее материалов, который затем бу-
дет передан в областную библиотеку. 

Интересно, ознакомятся ли с ним 
наши «командиры производства», либо 
они руководствуются только собствен-
ным «производственным самосознани-
ем» и вышестоящими инструкциями?

коНфереНция
Международная научно-практическая конференция  
«Социально-экономическое развитие организаций и регионов Беларуси:  
устойчивость, развитие и инновации» состоялась 18 октября в Витебском 
государственном технологическом университете. 

Президиум  
конференции.

Фото автора

Сергей  
Ермаков
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В Витебске на прошлой 
неделе кампания  
«Говори правду» 
презентовала  
Офис депутатов 
«Гражданского 
договора».  
Как сообщили 
организаторы, это  
первое звено в новом 
проекте кампании  
«Говори правду».

Ярослав Ракита 

В Офисах, по мысли организа-
торов, будет накапливаться и анализи-
роваться информация о положении дел 
в регионе, оказываться юридическая и 
иная помощь конкретным людям. 

В процессе презентации выяснилось, 
что Офисы «Гражданского договора» от-
крываются с прицелом на ближайшие мест-
ные выборы 2014-го и президентские вы-
боры 2015 года. На местных выборах вес-
ной 2014 года на основе «Гражданского до-
говора» планируется выставить до тысячи 
кандидатов в депутаты. В Витебские город-
ской и областной Советы – по 20 человек. Об 
этом заявил один из руководителей кампа-
нии «Говори правду» сергей возняк, прие-
хавший на презентацию из Минска. 

«Мы прошли эти псевдовыборы. И по-
нятно, что власть сформировала Пала-
ту представителей по старому сцена-
рию. И для кампании «Говори правду» был 
важным вопрос, что делать дальше. Сей-
час для нас самая главная задача – не пре-
кратить работу с теми людьми, которые 
оказывали нам поддержку. И мы объявили 
о том, что в стране открываем 18 офисов 
депутатов «Гражданского договора». Ре-
гиональный офис открывается и в Витеб-
ске. Он персонифицирован в трех фигурах 
– это люди, которые участвовали в этой 
электоральной кампании: Александр Ми-
кулин, Лидия Сагидулина и Сергей Пар-
сюкевич», – пояснил Возняк.

Идея об участии в будущих выборах, 
брошенная в немногочисленную аудито-
рию, еще не успевшую избавиться от под-
катывающей тошноты при упоминании 
недавних выборов в парламент, вызвала 
соответствующую реакцию. 

«Я вас не понимаю! Значит, кампа-
ния «Говори правду» не сделала никаких 
выводов с минувшей кампании? Полит-
заключенные сидят, изменений в законо-
дательстве никаких нет, зато есть же-
сточайшая реакция на слово «бойкот» со 
стороны властей – и, тем не менее, вы со-

бираетесь участвовать в этом фарсе?..» 
– возмутилась координатор оргкомитета 
по созданию БХД и мать политзаключен-
ного татьяна северинец.

«Говори правду» пришлось оправды-
ваться. Возняк настаивал, что после 23 
сентября политическая жизнь в стране 
не закончилась и что участие в будущих 
выборах – всего лишь одна из задач кам-
пании. По его словам, все это будет де-
латься для того, чтобы «будить народ» и 
«поддерживать стремительно падаю-
щий политический градус».

«Работать тяжело, но людей будить 
надо. Мы должны их подталкивать на 
действие, а не на бездействие. Местные 
выборы 2014 года – ладно, но у нас же есть 
2015 год – год президентских выборов. И 
какого человека проще будет вывести 
на площадь: того, кого Лебедько просил 
ехать на рыбалку 23 сентября, или того, 
кто пошел на выборы и проголосовал за 
свободного кандидата или порвал бюлле-
тень?.. Да, выборы не состоялись. Но это 
победа не тактики бойкота, а победа Лу-
кашенко, который отлучил людей от по-
литики. Человек ушел в себя. Проявить 
активность, проявить себя как соци-
альный субъект – мы готовы в этом по-
мочь», – заверил Сергей Возняк.

Организаторы Офиса назвали свои 
планы амбициозными и определили в ка-
честве своей целевой аудитории «новое 
большинство Беларуси». К ней, по их мне-
нию, относятся граждане, не довольные 
ни властью, ни оппозицией. Со временем 
аудитория Офисов должна только при-
растать, заявили участники презентации.

Лидия Сагидулина, которая не была 
зарегистрирована на нынешних выборах 
в качестве кандидата, пообещала при-

сутствовавшим, что не даст спать чинов-
никам. И сообщила, что подобные офи-
сы в регионе откроются еще в Полоцке, 
Орше и Глубоком.

«Мы хотим заставить власть рабо-
тать. Будем добиваться проведения пу-
бличных заседаний исполкомов по наибо-
лее важным вопросам. Будем требовать 
регулярных публичных отчетов от дей-
ствующих депутатов всех уровней. На-
значенные депутаты должны пожалеть, 
что их назначили», – поделилась плана-
ми Сагидулина.

Сергей Парсюкевич, в свою очередь, 
предложил вырыть яму, но не могиль-
ную, а под фундамент будущего светлого 
и уютного дома. Рассказал, что под зна-
менем «Говори правду» провел работу в 
Витебске по решению 25 проблем 

«Мы стараемся решать конкретные 
проблемы конкретных людей. И парковка на 
Терешковой, и пешеходный переход на Смо-
ленской, примеров много. И в 80% случаев 
проблемы эти удавалось решить. С откры-
тием Офиса депутатов «Гражданского до-
говора» эта работа только увеличит свою 
интенсивность», – пояснил Парсюкевич.

Как считает Александр Микулин, Офис 
должен будет сконцентрироваться на ра-
боте по трем направлениям – с домоуправ-
лениями, властями и обманутыми доль-
щиками. Во время встречи также говори-
лось о том, что Офис депутатов «Граждан-
ского договора» – это не стены и квадрат-
ные метры. То есть своего материального 
воплощения Офис пока не получил. Хотя 
его организаторы выразили надежду, что и 
квадратные метры у них появятся. Так что, 
по сути, это была презентация «намере-
ний, планов и амбиций». И проходила она 
на частной квартире.

кому палата, а кому – 

офис…

за свои права 
Надо  
бороться
Владимир Сахаров

Жильцы дома №67  
по улице Михася Лынькова в Минске 
недавно обратились в редакцию 
«Витебского курьера»:  
дескать, им известно, что в Витебске 
после длительных судебных баталий 
жильцы вынудили коммунальщиков 
убирать их подъезды. 

Стоит напомнить, что руководителю гражданской ини-
циативы «Наш Дом» ольге карач совместно с известным пра-
возащитником павлом левиновым понадобился не один ме-
сяц только для мобилизации сограждан. Ведь сами квартиросъ-
емщики должны были обратиться в суд. Как говорится, спасение 
утопающих – дело рук самих утопающих, и никто за них решить 
наболевшие вопросы не сможет. 

Минчане просили подсказать, каким же образом им заста-
вить своих коммунальщиков добросовестно исполнять обязан-
ности. Ведь жильцы оплачивают коммунальные услуги в полном 
объеме, а работники ЖКХ увиливают от уборки подъездов. Оно 
и понятно: это ведь сопряжено с дополнительными расходами на 
содержание целой армии уборщиков. Витебские коммунальщи-
ки, подчиняясь решению суда, решили проблему за счет уличных 
дворников, обязав последних убирать подъезды. Как это проис-
ходит в действительности – это отдельный разговор, но уборка 
лестничных площадок производится. 

Хотелось бы напомнить согражданам, что работники ЖЭУ 
обязаны производить даже влажную уборку почтовых ящиков, 
перил и подоконников в подъездах по нескольку раз в месяц. Но 
мне помнятся другие времена, когда соседи самостоятельно уста-
навливали между собою график уборки совместных территорий. 
Перед праздниками мыли окна, убирали двор. А потом собира-
лись за дружным столом и весело проводили время. 

Прошли годы. Конечно, экономические трудности наложили 
свой отпечаток и в отношения людей. Но и их понять можно, ведь 
они не требуют сверхъестественного. Если бы коммунальщики 
не брали за уборку подъездов деньги с квартиросъемщиков, так и 
те не требовали бы с них исполнения оплаченных работ. А так по-
лучается: жировки растут как на дрожжах, а государство упрека-
ет население, что оно слабо содержит коммунальщиков и поэто-
му приходится дотировать платежи из бюджета. Но чиновники 
забывают, наверное, что бюджет наполняют не они, а мы с вами: 
это наш бюджет в руках управленцев.

Естественно, судиться с госструктурой, что теленку бодать-
ся с вековым дубом. Но если этого не сделать, то ваши права вам 
просто так никто не вернет.

 Пришлось и мне напомнить эту истину столичным жалобщи-
кам. Я посоветовал им подключить к этому процессу Граждан-
скую кампанию «Наш Дом», а такая в Минске имеется. С ее по-
мощью, надеюсь, и обратившимся в редакцию «ВК» гражданам 
удастся заставить столичных коммунальщиков либо уменьшить 
жировки, либо исполнять то, за что они собирают с квартиросъ-
емщиков деньги.

Кстати, совместными действиями не только жильцы минских 
квартир смогут преодолеть и другие трудности. Ведь впереди 
отопительный сезон, и за квартиру придется платить еще боль-
ше денег. Пора бы гражданам спросить у чиновников, почему они 
оплачивают электроэнергию и газ совсем по иным расценкам, не-
жели это обходится государству? 

Лидия  
Сагидулина. 
 
Фото автора

Александр Микулин, Сергей Возняк, Сергей Парсюкевич

Стась Друцкий

Газета Витебского областного 
Совета депутатов и облисполкома «На-
родное слово» бодро заверила своих чи-
тателей, что «в Толочинском районе, где 
убрано более 84% площадей, урожай-
ность превышает 407 ц/га, получено бо-
лее 25,7 тыс. т. картофеля».

Одновременно с этими рапортами об 
успехах картофелеводов Толочинщины по 
неофициальным каналам пришло тревож-
ное известие: из России в Толочин верну-
лись груженые фуры забракованного бе-
лорусского картофеля. Дальше – больше. 
Жалобы на качество «второго хлеба» как 
из рога изобилия посыпались и от местных 
жителей, приобретавших картофель.

Корреспондент nash-dom.info вые-
хал к месту складирования убранного с 
полей картофеля и убедился: около 3-4 
тысяч тонн картошки урожая 2012 года 

гниет, медленно, но верно превращаясь в 
зловонные кучи клубней, воды, почвы с 
примесью крахмала…

Судьба урожая целиком зависит сегод-
ня от ручного труда десятков работников, 
в добровольно принудительном поряд-
ке мобилизованных из школ, бюджетных 
организаций, предприятий района…

Норма выработки определена из рас-
чета один 750 килограммовый контейнер 
на человека в день. При таких темпах и та-
ком методе переработки потребуется при-
мерно 5-6 тысяч человекодней для спасения 
убранного урожая. Сейчас перебирают кар-
тофель в день не более 100 человек, за запол-
нение 750-килограммового контейнера ра-
ботникам обещают выплатить по 30 тысяч 
рублей. При подобных подходах картофель 
просто сгниет. О механизации труда речи 
даже не идет, хотя это могло бы значительно 
ускорить производственный процесс.

Печально, что происходит подобное 

на фоне продолжающегося восхваления и 
прославления бывшего сенатора, дважды 
лауреата звания «Человек года Витебщи-
ны», директора предприятия «Толочинский 
консервный завод» РУП «НПЦ НАН Бела-
руси по картофелеводству и плодоовоще-
водству» анатолия анюховского. Напом-
ним, что предприятие, возглавляемое Аню-
ховским, за год успело не раз отметиться в 
качестве загрязнителя реки Друть, крепост-
ными методами уборки крыжовника, а так-
же свалкой отходов крахмального произ-
водства в ближайшей лесополосе.

Уместно будет в этой связи заметить, 
что не далее как в августе месяце этого года 
ход реализации госпрограммы развития 
картофелеводства, овощеводства и плодо-
водства рассматривался на выездном засе-
дании Президиума Совета министров 23 
августа прямо на площадке, где объектив 
камеры ныне зафиксировал неприглядную 
картину безвременной гибели урожая.

что Не сгНиет, то пропадет?На Витебщине торжественно отрапортовали  
о завершении уборки картофеля на полях области.

Сортировка  
гниющего  

картофеля.

Фото  
nash-dom.info
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беларусь – евросоюз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов белапан

Александр  
Класковский,
БелаПАН

На повестке дня 
стоит «колоссальная 
историческая задача –  
модернизация страны, 
прорыв Беларуси 
в элитный клуб 
высокоразвитых 
стран». Эту задачу –  
мечту оппонентов 
режима –  
провозгласил не кто 
иной, как его глава 
Александр Лукашенко.

Несменяемый президент Бела-
руси, имеющий на Западе стойкую репу-
тацию авторитариста-ретрограда, осед-
лал прогрессивную риторику, прощаясь 
11 октября со старым составом обеих па-
лат Национального собрания. По словам 
главы государства, парламент пятого со-
зыва должен приступить к модерниза-
ции политической системы страны.

Битая либеральная публика прыгать 
от радости не торопится. Независимые 
аналитики убеждены, что крушить пира-
миду своей власти Лукашенко не собира-
ется. Однако он, во-первых, явно озабо-
чен тем, что «белорусская модель» стала 
капитально сбоить; а во-вторых, посыла-
ет сигнал Западу.

евросоюзу  
намекают  
на разрядку
Политический аналитик юрий дра-

кохруст предполагает, что к анонсу ре-
формы политической системы руковод-
ство страны побуждает, в частности, до-
статочно низкая явка на недавние парла-
ментские выборы.

«Преобразование политической си-
стемы по идее должно создать или ими-
тировать конкуренцию хотя бы среди 
сторонников власти, снизить уровень 
отчуждения общества от политической 
сферы, которое продемонстрировали 
последние выборы», – сказал аналитик в 
комментарии для Naviny.by.

Есть, очевидно, и внешние причины. 
Заявление Лукашенко – это своеобраз-
ная реакция на инициативу ЕС «Евро-
пейский диалог о модернизации с Бела-
русью», считает политолог юрий чау-
сов. Своеобразная – потому что белорус-
скому руководству ЕДМ представляется 
чем-то нужным скорее Брюсселю, чем са-
мой нашей стране.

В интервью для Naviny.by Юрий Чаусов 
обратил внимание на то, что риторика о 
модернизации усилилась перед 15 октября, 
когда министры иностранных дел стран 
ЕС собираются рассмотреть вопрос о 
санкциях против режима. В принципе, для 
их расширения нет сильных оснований. 
Парламентские выборы прошли вяло, оп-
позиция на рожон не лезла, а потому и осо-
бой брутальности не понадобилось. Более 
того, в конце сентября Лукашенко помило-
вал двух из списка политзаключенных.

По идее, ЕС сейчас опасается спугнуть 
«шанс на разрядку», предполагает Чаусов. 
А Лукашенко своими заявлениями пыта-
ется усилить «ощущение, что с ним мож-
но разговаривать», считает аналитик. В то 
же время, добавляет собеседник Naviny.by, 
высказывания белорусского официально-
го лидера скорее укрепляют в мысли, что 
политической реформы не будет.

сценарий для театра  
марионеток
Действительно, с одной стороны, гла-

ва государства сказал, что не против пре-
вращения проправительственной орга-
низации «Белая Русь» в центристскую 
партию и даже готов ее поддерживать 
(лоббисты идеи могут плясать). С дру-
гой стороны – что он против перехода в 
ближайшее время на смешанную избира-
тельную систему. Аргументация тради-
ционная: партии слабы. Это правда. Но, 
во-первых, слабы именно потому, что 
придавлены пятой власти. Во-вторых, 
как раз выборы по партийным спискам 
и стимулируют развитие партий! Кто же 
научится плавать без воды в бассейне?

В странах ЕС партии, причем не толь-
ко попавшие в парламент, получают гос-
финансирование. У нас же – ага, догонят 
и еще раз дадут. Впрочем, стоп! На днях 
Лукашенко принял второго секретаря 
ЦК лояльной Коммунистической партии 
Игоря карпенко и пообещал поддержку 
патриотическим силам. Так что все зави-
сит от поведения.

11 октября, размышляя о партиях, Лу-
кашенко заметил, что кроме коммуни-
стов народ знает разве что БНФ – и всё. 

«Замечания насчет известности ком-
партии и Партии БНФ, в сочетании с до-
брыми словами, сказанными после вы-
боров 2010 года именно о кандидате от 
этой партии, наталкивают на мысль о 
возможности создания трехпартийной 
системы с ручной правой и левой оппо-
зицией», – отмечает Юрий Дракохруст.

Впрочем, последние выборы показа-
ли, что «манипулятивная политика – это 
не стиль белорусской власти, отдающей 
предпочтение забиванию всех гвоздей по 
шляпку», добавил собеседник.

Зачем тогда огород городить с этим 
партстроительством? Не видно ника-
кой рациональной цели, кроме пускания 
пыли в глаза иностранцам: вот, процесс 
идет, может, через каденцию-другую и до 
выборов по партспискам дорастем. 

пока – лишь пыль 
в глаза западу
Впрочем, многое будет зависеть от 

внешних факторов. Если давление со 
стороны России усилится настолько, что 
понадобится быстро разблокировать за-
падный вектор, запуск марионеточной 
системы не исключен уже в обозримой 
перспективе. Для этого понадобится до-
бить оппозиционные партии, сделать из 
них чучела. Скажем, чучело БНФ может 
стать совсем не страшной властям, без-
зубой националистической страшилкой, 
ОГП – либеральной. И так далее по спи-
ску. Но пока речь идет именно о пуска-
нии пыли в глаза Западу, убеждены ана-
литики. Юрий Чаусов обращает внима-
ние на слова Лукашенко о том, что вопрос 
о переходе к выборам по партийным спи-
скам должны решать «время и народ».

Собеседник отмечает, что примерно 
так же бессменный президент рассужда-
ет и о своем возможном уходе с поста: де-
скать, за кресло не держусь, но пусть ре-
шит народ. И все понимают, что ничего 
меняться не будет.

экономика  
берет за горло
Другое дело, что есть могучие эконо-

мические императивы. Случайно ли Лу-
кашенко стал твердить о модернизации 
после не слишком удачной, как видно те-
перь, встречи с Путиным в Сочи? Москва 
все жестче дает понять белорусскому пар-
тнеру, что лишь снимать сливки с проек-
тов Таможенного, Евразийского союза не 
получится. Нужны структурные рефор-
мы, нужна приватизация. Вступление 
России в ВТО – еще один вызов. 

Дотационная экономическая модель 
Лукашенко трещит по швам. Так некогда 
затрещала экономика СССР, и горбачев 
не от хорошей жизни начал перестрой-
ку. Лукашенко боится финала, подобно-
го финалу перестройки, и потому предпо-
чел бы пойти китайским путем. Но и для 
этого недостает политической воли. Пер-
соналистская система противится любой 
либерализации. Так что белорусам пред-
стоит помучиться по полной программе – 
с шоком без терапии.

Риторика не спасет. Не Брюсселю, а 
нам нужна модернизация. При заско-
рузлой же, анахроничной системе едино-
личной власти страну ждет не «элитный 
клуб высокоразвитых стран», а прозяба-
ние в третьем мире.

лукашеНко 
Не прочь сыграть партейку  
с брюсселем

совет  
миНистров ес  
продлил  
саНкции  
в отНошеНии  
беларуси 
Татьяна Коровенкова, 
БелаПАН

Европа продлила санкции  
в отношении Беларуси до 31 октября 
2013 года. 

Соответствующее решение принято 15 октября на заседа-
нии Совета министров иностранных дел стран ЕС в Люксембурге. 
Текст решения размещен на официальном сайте Совета Евросоюза. 
В документе отмечается, что совет вновь повторяет свой призыв не-
медленно освободить и реабилитировать всех политзаключенных в 
Беларуси. Совет расценивает освобождение витебского активиста 
КХП-БНФ Сергея Коваленко «как позитивный сигнал, но сожале-
ет, что это было вызвано просьбой к президенту за помилованием». 
Кроме того, совет выражает обеспокоенность по поводу информа-
ции о дополнительных тюремных сроках и появляющихся сообще-
ний о ненадлежащем обращении с политзаключенными. 

Совет вновь призывает власти Беларуси прекратить пресле-
дование гражданского общества, политической оппозиции и не-
зависимых СМИ, а также призывает Минск сотрудничать с не-
давно назначенным спецдокладчиком Совета ООН по правам 
человека по ситуации в Беларуси. 

«Так как не все политзаключенные были освобождены, а осво-
божденные заключенные не были реабилитированы, а также вви-
ду отсутствия улучшений в сфере уважения прав человека, верхо-
венства закона и демократических принципов, совет принял ре-
шение продлить действие ограничительных мер до 31 октября 
2013 года», – говорится в решении. 

Совет ЕС призывает Беларусь в полной мере уважать между-
народно признанные дипломатические привилегии и иммуни-
тет диппредставительств стран ЕС и их сотрудников в Беларуси, 
в том числе позволив им полноценно исполнять свои функции. 

Совет Евросоюза вновь заявляет о приверженности разви-
вать отношения с белорусским народом и гражданским обще-
ством, в том числе через инициативу «Европейский диалог о мо-
дернизации». 

Кроме того, Евросоюз готов начать переговоры об упроще-
нии визового режима и соглашения о реадмиссии, что позволить 
активизировать контакты между людьми и пойдет на пользу бе-
лорусским гражданам. Совет выражает сожаление, что белорус-
ские власти до сих пор не ответили на это предложение, озвучен-
ное Еврокомиссией еще в июне 2011 года. 

«Сегодняшние решения Совета ЕС фактически заморажива-
ют отношения между Беларусью и Европейским союзом на уров-
не, который объективно не может устраивать ни одну из сто-
рон», – говорится в комментарии пресс-секретаря МИД Белару-
си андрея савиных. «Белорусская сторона не будет поддавать-
ся давлению, – заявил Савиных. – Мы считаем, что такая поли-
тика ЕС не совместима с добрососедскими взаимоотношениями. 
Преодоление существующих разногласий возможно только на ос-
нове движения сторон навстречу друг другу». 

Беларусь призывает ЕС отказаться от «санкционного мышле-
ния и в свою очередь предпринять усилия по восстановлению ат-
мосферы взаимного доверия». «Белорусская сторона заявляет о 
своей принципиальной заинтересованности в конструктивном 
и уважительном диалоге с ЕС и готова к совместной работе в 
этом направлении», – подчеркнул Савиных. 

В настоящее время под визовые и экономические санкции ЕС 
подпадают 243 белорусских чиновника, в том числе александр 
лукашенко. Министр иностранных дел Беларуси владимир ма-
кей также остался в списке белорусских чиновников, на которых 
распространяются визовые и финансовые санкции Евросоюза, 
сообщила БелаПАН майя кочиянчич, пресс-секретарь верхов-
ного представителя ЕС по внешней политике и политике безо-
пасности кэтрин эштон. 

Макей был включен в список невъездных в страны ЕС 31 ян-
варя 2011 года, когда Евросоюз возобновил санкции в отноше-
нии белорусских чиновников, ответственных за нарушения прав 
человека. Владимир Макей тогда занимал должность главы Ад-
министрации Президента. 

примечание. 
Реадмиссия – согласие государства на приём обратно на 
свою территорию своих граждан (а также, в некоторых 
случаях, иностранцев, прежде находившихся или прожи-
вавших в этом государстве), которые подлежат депор-
тации из другого государства.

БелаПАН

Предварительные данные показыва-
ют, что на референдум пришло более 51,5% 
избирателей. У Главной избирательной ко-
миссии (ГИК) еще нет информации при-
мерно с 200 избирательных участков.

«Референдум состоялся. Положение ре-
ферендума «Я поддерживаю строитель-
ство новой атомной станции в Литов-
ской Республике» не принято», – заявил 
председатель ГИК зенонас вайгаускас.

Главная избирательная комиссия пока 
подсчитала данные с 1 892 избиратель-

ных участков (всего 2 017), которые пока-
зывают явное преимущество противни-
ков строительства АЭС – за нее проголо-
совали 33,96% (289,5 тыс.), против – 62,7% 
(526,538 тыс.) участников референдума.

Только среди жителей округа Зарасай-
Висагинас, на территории которого плани-
руется строить новую станцию, было боль-
ше сторонников проекта: там 66% участ-
ников высказались за строительство стан-
ции, а 31% – против. Голоса округа Игна-
лина-Швенченис распределились следую-
щим образом – 46% и 50% соответственно.

Референдум, который 
прошел 14 октября, 

считается  
состоявшимся,  

хотя подсчет голосов 
продолжается.

жители литвы проголосовали  
против строительства аэс

Игналинская  
АЭС.  
 
Фото   
icjt.org
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Продолжение. Начало в №№30, 31
уполномоченный 
республики  
беларусь по  
правам человека
В целях усиления защиты прав и 

свобод граждан предлагается ввести долж-
ность  Уполномоченного по правам челове-
ка. Для этого раздел VI Конституции 1994 
г. следует дополнить главой 8–1  «Уполно-
моченный Республики Беларусь по правам 
человека». Институт уполномоченного по 
правам человека, или омбудсмена, функци-

онирует во многих странах мира и на деле 
доказал свою значимость в защите прав и 
свобод человека.  Различные виды омбуд-
сменов имеются в Швеции, Дании, Норве-
гии, Испании, Португалии, Бельгии, Ита-
лии, Франции, Кипре. В странах Восточной 
Европы должность уполномоченного по 
правам человека раньше всех появилась в 
Польше (1988), затем – в Венгрии (1999).

В республиках бывшего Советско-
го Союза институт уполномоченного 
по правам человека был учрежден по-
сле обретения государственной незави-
симости. Сейчас эта должность имеется 
в Литве, Молдове, России, Украине, Гру-
зии, Азербайджане, Армении.

В Беларуси предпринималось несколь-
ко попыток принять закон об уполномо-
ченном по правам человека (в начале 90-х 
годов и в 2000 году). По разным  причинам 
законопроекты не были приняты. На кон-
ституционном уровне предлагается закре-
пить основные положения этого институ-

та: его назначение; порядок и срок избра-
ния; полномочия; формы деятельности; 
гарантии неприкосновенности. Так, упол-
номоченный по правам человека может 
иметь следующие полномочия: 

1) запрашивать и получать от госу-
дарственных органов, органов местно-
го самоуправления, руководителей пред-
приятий, учреждений и организаций до-
кументы и материалы, необходимые для 
разрешения поступившей жалобы;

2) получать объяснения от долж-
ностных и иных лиц в ходе рассмотре-
ния жалобы; 

3) в целях рассмотрения жалобы по-
сещать государственные органы, воин-
ские части, места предварительного за-
ключения, отбывания уголовных наказа-
ний, другие учреждения и организации 
открытого и закрытого типа; 

4) выносить заключение по существу 
жалобы и предлагать государственным 
органам, органам местного самоуправ-

ления, руководителям предприятий, уч-
реждений и организаций восстановить 
гражданина (организацию) в нарушен-
ных правах; 

5) обращаться в суд и другие государ-
ственные органы с заявлениями в защи-
ту нарушенных прав и свобод граждани-
на (организации); 

6) участвовать в судебном процессе в 
личном качестве или через своего пред-
ставителя; 

7) обращаться в Конституционный 
суд (трибунал) с предложением о про-
верке конституционности норматив-
ных правовых актов, нарушающих пра-
ва и свободы гражданин, права и закон-
ные интересы политических партий или 
иных общественных объединений; 

8) в случае массовых или грубых нару-
шений прав граждан обращаться в Сейм с 
предложением о проведении парламент-
ских слушаний или о создании парламент-
ской комиссии по расследованию фактов 

нарушения прав и свобод граждан.
По окончании календарного года 

Уполномоченный по правам человека 
на основании рассмотренных материа-
лов должен готовить доклад о ситуации 
с правами человека в Республике Бела-
русь, подлежащий обсуждению на сес-
сии парламента. 

Уполномоченный по правам человека 
может иметь и другие полномочия, пре-
доставленные ему законом.

На должность Уполномоченного по пра-
вам человека вправе претендовать гражда-
не Республики Беларусь, которые получи-
ли известность в сфере правозащитной де-
ятельности, обладают высокими мораль-
ными качествами и достигли определенно-
го возраста (например, 40 лет).

 Для обеспечения деятельности Упол-
номоченного по правам человека долж-
ны быть созданы надлежащие условия, а 
его независимость гарантирована.

продолжение следует

я предлагаю

михаил  
пастухов 

возрождеНие беларуси.
суд Независимый и справедливый

модерНизация беларуси дело – в суд

Артем Шрайбман 
аналитик – для БелаПАН

Дискуссии о путях 
модернизации Беларуси 
так или иначе 
приводят экспертов 
к мнению, что этот 
процесс возможен 
только при переменах 
внутри самой власти. В 
этой связи необходимо 
разобраться, какая 
часть белорусской 
элиты способна  
(если способна) стать 
мотором перемен.

Что станет стимулом к этой 
трансформации – внешнее давление, на-
родные протесты или проблемы в эконо-
мике – пока не ясно. Мнения наблюдате-
лей по этому вопросу разнятся. Однако 
без «помощи» со стороны некой заинте-
ресованной группы внутри политической 
элиты все эти факторы давления не спо-
собны радикально изменить ситуацию. 
Монолитность власти – это главный залог 
ее долголетия. В условиях же внутренних 
противоречий даже сравнительно несе-
рьезный повод может привести к фаталь-
ному расколу.

группа «демократов»  
не сформирована
После событий декабря 2010 года во 

власти нет оформленной группы сторон-
ников демократизации, считает эксперт 
по изучению элит андрей казакевич, 
возглавляющий Институт политических 
исследований «Политическая сфера».

«Все в данном отношении достаточно 
ситуативно, – полагает аналитик, – любые 
группы и люди, которым это в какой-то мо-
мент может показаться выгодным, могут 
выступать на стороне демократизации». 
Собеседник БелаПАН уточняет: «Это мо-
жет быть интересно им только из полити-
ческой конъюнктуры в данный момент».

В качестве примера аналитик приво-
дит лоббирование создания партии на 
базе проправительственной обществен-
ной организации «Белая Русь». Инициа-
торам проекта выгодна реформа полити-
ческой системы. «Конечно, имелась в виду 
в первую очередь реформа по российскому 
сценарию, то есть создание партии вла-
сти, которая будет доминировать», – 
считает Казакевич.

Идеалы и цели этих людей имеют мало 
общего с демократизацией. В то же время, 
политолог замечает реформистский по-
тенциал в элитах регионального уровня. 
Разумеется, что их активизация возмож-
на в случае коренного расхождения их ин-
тересов с решениями центра. «В определен-
ных условиях региональная элита может 
выступить своеобразным локомотивом 
модернизации, потому что она уверена, 
что сохранит свои позиции даже в услови-
ях демократии», – считает эксперт. Однако 
на национальном уровне структурирован-
ных номенклатурных групп, способных на 
противостояние правящей верхушке, нет. 
И причины этого, по мнению Андрея Ка-
закевича, объективны: «Если бы оформлен-
ная группа была каким-то образом иден-
тифицирована, то, скорее всего, через пару 
месяцев ее бы просто не было». Такова при-
рода существующего в Беларуси персона-
листского режима. 

проевропейская 
группа также  
не просматривается
Не менее важным вопросом, чем «есть 

ли во власти демократы?», является во-
прос «есть ли там люди, ориентированные 
на европейское будущее Беларуси?». Ведь 
именно от этого зависит выбор союзника 
для столь нужной Беларуси будущей мо-
дернизации.

«Серьезной проевропейской группы 
нет», – считает Андрей Казакевич. Несмо-
тря на популярное мнение о европейской 
ориентированности нового главы МИД 
владимира макея, политолог констатиру-
ет отсутствие «структурированной груп-
пы, которая видит себя только в Европе и 
готова за это бороться». 

А что же с пророссийским крылом во 
власти? Эксперт считает, что «Россия, по 
всей видимости, ведет целенаправленную 
политику, нацеленную на то, чтобы люди, 
которые как-то связаны с Москвой, зани-
мали те или иные позиции».

Политолог прогнозирует создание груп-
пы гражданских и политических объеди-
нений, ориентированных на восточную со-
седку. «Возможно, эта группа станет более 
структурированной, но в любом случае ситу-
ация не будет прозрачной или стабильной, 
если мы говорим о высшем уровне белорусской 
власти», – считает Казакевич.

Однозначно прозападную или провос-
точную позицию люди из вертикали занять 
не могут. «Президенту не выгодно структу-
рирование таких групп, потому что это 
определенная угроза для существующей си-
стемы и статус-кво», – поясняет эксперт.

европе  
нужно работать  
с белорусской  
властью
Несмотря на рефрены скептиков «мы в 

Европе никому не нужны», ряд аргументов 
свидетельствуют в пользу того, что задача 
модернизации Беларуси может быть успеш-
но осуществлена только при европейском 
пути развития страны. Технологически, 
экономически и тем более политически Ев-
ропа несравненно более развита, чем зову-
щая в Евразийский союз Россия. В этой свя-
зи нельзя не вспомнить последнюю инициа-
тиву ЕС «Европейский диалог о модерниза-
ции с Беларусью». Инициатива, не приня-
тая властями, по сути, предлагает присту-
пить к достижению ими же поставленной 
стратегической цели – прорыва Беларуси в 
элитный клуб развитых стран.

Андрей Казакевич считает: «Какая-
то вероятность того, что чиновники бу-
дут включаться в этот процесс, есть. Но 
все будет очень зависеть от внешнеполи-
тической конъюнктуры». Вместе с тем, 
авторам инициативы не стоит пытаться 
вырастить какую-то группу модерниза-
торов или сторонников проевропейских 
перемен внутри власти. Даже если такая 
группа будет выделена, ее позиции ока-
жутся достаточно уязвимыми. По мне-
нию политолога, «более целесообразно ра-
ботать со всей белорусской властью». 

В этом случае задачей, по словам Каза-
кевича, становится «оформление и презен-
тация для власти европейской альтерна-
тивы». Сутью инициативы должно стать 
«формирование идей, проектов, которые 
при определенных обстоятельствах могут 
быть использованы властью для реформи-
рования какого-то сектора или для прове-
дения политической реформы».

Однако пока у белорусских властей не 
видно желания осуществлять реформы. Не-
смотря на заявления высшего руководства 
о необходимости модернизации, попытки 
Евросоюза помочь Беларуси в этом направ-
лении по-прежнему игнорируются. Также 
нельзя забывать об умении белорусского ру-
ководства при нужде пускать пыль в глаза Ев-
ропе. Так обстояло дело в период весьма ус-
ловной либерализации 2008-2010 годов, ког-
да многие удивлялись наивности европей-
цев, поверивших в искренность демокра-
тических намерений белорусских властей. 
Ныне же, когда модернизация страны стала 
актуальной темой, официальный Минск, по 
мнению ряда аналитиков, может попытаться 
снова продать Европе пустую риторику.

«партии модерНизаторов»  
в белорусской властНой элите 
пока Не видНо

суд над  
подозреваемым  
в педофИлИИ
Николай Кохановский

В суде Орши и района в четверг, 18 октября, судья татья-
на рыбакова начала рассмотрение уголовного дела по обвине-
нию дважды лауреата республиканского конкурса содержания 
жилья и детских площадок бывшего управляющего ассоциации 
собственников жилья «Юность-Орша» юрия дудкина по обви-
нению в педофилии. 

В прокуратуре города Орши нам подтвердили: государствен-
ное обвинение поддерживает старший помощник прокурора го-
рода екатерина девицина...  В суде в закрытом режиме будут до-
прошены свидетели, потерпевшие по 33 эпизодам совершения 
развратных действий и вступления в половую связь с психически 
больной девчушкой. 

Напомним, 1 мая этого года оперативники Оршанского УБОП 
в результате подготовленной спецоперации на месте преступле-
ния задержали обвиняемого. Оперативники изъяли компьютеры, 
на жестких дисках которых криминалисты сумели восстановить 
фото и видеотеку многолетних утех этого любителя «клубнички».

в «шереметьево»  
задержалИ белоруса
Николай Петрушенко

В аэропорту «Шереметьево» сотрудники управления 
МВД России в воскресенье, 14 октября, задержали мужчину, на-
ходящегося в международном розыске за совершение ДТП в 1998 
году. Белорусская милиция «забыла» о нем на 8 лет. 

Это сообщение Интерфакса со ссылкой на МВД РФ опубли-
ковали многие сайты. 51-летний михаил маркаров намеревал-
ся вылететь во Франкфурт (Германия). 

суть дела. «16 октября 1998 года Маркаров, будучи лишённым во-
дительских прав, но тем не менее управлявший личным автомобилем, 
на автодороге «Орша – Витебск» выехал на полосу встречного движе-
ния и врезался во встречный автомобиль Volkswagen. В результате 
водитель иномарки от полученных травм скончался на месте, а пас-
сажиру были причинены тяжкие телесные повреждения. В 2000 году 
Маркаров скрылся от суда». Мужчина был объявлен в международный 
розыск по каналам Интерпола по инициативе правоохранительных 
органов Республики Беларусь, уточнили также в МВД РФ.

Вечером сообщение Интерфакса слово в слово с экрана бело-
русского телевидения повторил представитель Интерпола. 

В связи с этим возникли закономерные вопросы.
Преступление задержанным гражданином совершено без 

малого 15 лет назад. 12 лет назад он скрылся от суда. А теперь – 
внимание: дата розыскного дела, обозначенная на официальном 
сайте, –  23.10.2008. Выходит, восемь лет белорусские правоох-
ранители не принимали мер к розыску преступника? Подразде-
лением, объявившим Маркарова в розыск, значится Витебский 
РОВД, который только 05.02.2009 дал сообщение о необходимо-
сти розыска и задержания названного гражданина.

Для граждан Беларуси важно знать, почему так долго бело-
русская милиция тянула с задержанием виновника преступле-
ния, скрывшегося от суда? Кто должен ответить на этот вопрос – 
ясно! Сложнее с кругом тех лиц, которые обязаны поставить этот 
вопрос ребром перед правоохранителями. В первую очередь, 
это должны быть депутаты местных Советов и депутаты Палаты 
представителей. Кто из них решится и осмелиться подписать де-
путатский запрос в адрес МВД, УВД   или Витебского РОВД?
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хамайда  
и выНосНая  
торговля
15 октября суд Железнодорожного 
района Витебска  
в очередной раз оштрафовал 
витебского оппозиционера  
Бориса Хамайду, обвиненного  
в хулиганстве  
и нарушении покоя граждан.

Григорий Грак

На этот раз члена КХП БНФ обвинили в том, что он из хули-
ганских побуждений схватил и потянул за руку заведующую про-
довольственного магазина №87 ОАО «Веста» наталью белижен-
ко, посягавшую, как считает Хамайда, на герб Витебской обла-
сти, прикрепленный к бело-красно-белой ленточке. Действие 
Хамайды, по мнению сотрудников милиции, которых вызвала 
Белиженко, просто не могло не нарушить покой мирных граж-
дан, проходивших в этот момент мимо «синего дома» (ул. Ленина, 
28) в Витебске (ст. 17.1 КоАП).

Напомним: инцидент с Белиженко произошел в разгар избира-
тельной кампании 6 сентября у «синего дома», в котором располага-
ется магазин «Веста», и где, как на боевом посту, уже не первый год 
распространяет белорусскоязычные издания Борис Хамайда. За два 
дня до этого Хамайду оштрафовали на 400 тыс. рублей за несанкцио-
нированное пикетирование – он призывал к бойкоту выборов.

Заведующая магазином появилась через какое-то время по-
сле того, как Хамайду попросили уйти с его места патрульные ми-
лиционеры. Наталья Белиженко повторила просьбу милиционе-
ров в более настойчивой форме, сообщив Хамайде, что на том ме-
сте, где он стоит, будет организована выносная торговля. Хамай-
да не скандалил, предложил подвинуться, а когда понял, что жен-
щина не идет на компромисс, отказался уходить наотрез. Когда 
Белиженко потянулась, чтобы сорвать ленточку с гербом, по сло-
вам Хамайды, он просто отвел ее руку…

В суде 15 октября он продемонстрировал судье елене цыган-
ковой (к слову, именно она оштрафовала Хамайду 3 сентября за 
«бойкотный пикет»), как именно пресек нападение на символ об-
ласти госпожи Белиженко. Даже достал для наглядности из рюк-
зака бело-красно-белую ленточку с гербом.

«Я защищал герб Витебской области. Если она не уважает бело-
красно-белый флаг, – это ее дело, она же «совок», но там был символ 
области... Я не жалею и не раскаиваюсь», – пояснил Хамайда, доба-
вив, что на том месте, где он стоял, стоит и будет стоять, никто ни-
когда не торговал. А стол, который вынесли из «Весты» якобы для 
выносной торговли, простоял без дела два дня и исчез безвозвратно.

Пострадавшую от железной хамайдовской хватки заведую-
щую пришлось ожидать около получаса. На начало процесса она 
не явилась, хоть судья заверила присутствующих в зале, что по-
вестка была ей отправлена. 

Госпожа Белиженко, появившись, так и не смогла внятно объ-
яснить судье, почему же выносная торговля, организовать кото-
рую, по ее словам, ее обязало управление торговли, за вынесен-
ным столиком не велась. В итоге пояснила, что это был дополни-
тельный столик для удобства, за которым покупатели, купив в 
магазине минеральной воды, могли бы ее выпить и отдохнуть…

«Данный товарищ, – заявила она, имея в виду Хамайду, – со 
своим оборудованием мешал посетителям магазина, грузчикам 
и дворникам, так как стоял в метре от входа в магазин… Тол-
пы его единомышленников собираются, бросают бумажки, засо-
ряют территорию...» 

Пострадавшая продолжала утверждать, что Хамайда схватил 
ее за руку и потащил: «Меня никто в жизни так за руку не хватал».

Борис Хамайда, в свою очередь, попытался убедить суд, что 
сказанное Белиженко – абсолютная ложь, и заявил хадатайство 
о том, чтобы суд запросил в милиции записи с камер наружно-
го наблюдения. Судья Цыганкова хадатайство отклонила и для 
чего-то на пять минут покинула зал заседания, не объявив пере-
рыва. А вернувшись, как бы между прочим, подвергла Бориса Ха-
майду штрафу в две базовые величины (200 тыс. рублей). 

Хамайда прямо в суде заявил, что обжаловать решение суда 
не собирается. Как, впрочем, и выплачивать очередной для него в 
этом году административный штраф. 

Как считает оштрафованный, Наталья Белиженко пыталась 
спровоцировать правонарушение по приказу милицейских на-
чальников, которым, как оказывается, безропотно подчиняется 
в нашей стране и «выносная торговля». 

Впрочем, обыкновенные продовольственные магазины уже дав-
но стали в Беларуси частью политики. «Весте» можно позавидовать…

В Совмине  
на днях прошло 
совещание по вопросам 
дифференцированной 
оплаты населением 
жилищно-
коммунальных 
услуг и принципам 
установления  
адресной помощи.

Изучив опыт большинства стран 
мира, где давно и успешно применяются 
дифференцированные тарифы, прави-
тельство приняло решение подготовить 
проект нормативно-правового акта, на-
правленный на введение дифференци-
рованной оплаты населением жилищ-
но-коммунальных услуг, основываясь 
на принципах социальной справедливо-
сти. Об этом было заявлено в ходе прове-
денного премьер-министром михаилом 
мясниковичем специального совеща-
ния по этой проблеме.

власть  
игнорирует закон 
За словоблудием по теме социальной 

справедливости в тени остается главный 
вопрос: откуда растут ноги стремитель-
но дорожающих услуг отечественных 
монополистов жилищно-коммунальной 
сферы и бесконтрольности чиновников 
ЖКХ со стороны нас – потребителей?

В Толочине активисты Гражданской 
Кампании «Наш Дом» недавно встрети-
лись с жителями переулка Текстильный, 
где в результате аварии на водоразбор-
ной колонке затопило подвалы жильцов 
с картошкой и овощами. Для читателей 
газеты этот пример интересен тем, что с 
жителями богом и чиновниками забыто-
го переулка нам приходится встречаться 
не впервые. Было время, старушки здесь 
среди зимы даже перекрывали улицу-до-
рогу санками с бидонами ради ремонта 
водоразборной колонки. 

Справедливости ради я признаю, что 
ныне службы ЖКХ реагируют на подоб-
ные жалобы более оперативно. В том чис-
ле и благодаря тому, что в местном райи-
сполкоме создан специальный жилищ-
ный отдел, возглавляет который людми-
ла стрелкова. Я не первый год знаю это-
го столоначальника, и при всех ее поло-
жительных качествах в моей голове не 
укладывается упорное нежелание тако-
го опытного и ответственного чиновни-
ка раз и навсегда внимательно прочитать 
действующий закон Закон Республики 

Беларусь от 16 июля 2008 г. № 405-З «О за-
щите прав потребителей жилищно-
коммунальных услуг». И довести до сво-
его сознания и сведения должностных 
лиц коммунальных предприятий требо-
вания его статьи 20. Именно она опреде-
ляет порядок рассмотрения требований 
потребителя в связи с неоказанием жи-
лищно-коммунальных услуг либо ока-
занием жилищно-коммунальных услуг с 
недостатками.

Закон четко и однозначно определя-
ет алгоритм действия поставщиков ус-
луг: «В случае неоказания жилищно-ком-
мунальной услуги либо оказания жилищ-
но-коммунальной услуги с недостатками 
потребитель уведомляет об этом испол-
нителя либо аварийно-диспетчерскую 
службу…» 

Соответствующее уведомление мо-
жет быть сделано потребителем пу-
тем направления письменной претен-
зии либо устного сообщения (заявки), в 
том числе по телефону, и подлежит обя-
зательной регистрации исполнителем 
либо аварийно-диспетчерской служ-
бой. Работник исполнителя или аварий-
но-диспетчерской службы, принявший 
устное сообщение (заявку), обязан сооб-
щить потребителю сведения о лице, при-
нявшем сообщение (заявку), и регистра-
ционный номер сообщения (заявки).

Работник исполнителя должен при-
быть к потребителю на основании уве-
домления потребителя не позднее срока, 
определенного договором. 

Работник исполнителя, прибывший 
на основании уведомления потребите-
ля, устанавливает факт наличия и причи-
ны неоказания жилищно-коммунальной 
услуги либо оказания жилищно-комму-
нальной услуги с недостатками, состав-
ляет претензионный акт и, при наличии 
технической возможности с согласия по-
требителя, незамедлительно обеспечи-
вает оказание жилищно-коммунальной 
услуги либо устранение недостатков жи-
лищно-коммунальной услуги.

Претензионный акт подписывается 
работником исполнителя и потребите-
лем. Потребитель вправе подписать пре-
тензионный акт с оговорками. В случае 
отказа потребителя от подписания пре-
тензионного акта, работник исполните-
ля делает об этом запись в данном акте.

На основании претензионного акта 
исполнитель удовлетворяет требования 
потребителя либо направляет потреби-
телю мотивированный письменный от-
каз в удовлетворении его требований…

Это, еще раз подчеркну, однознач-
ное требование закона предприятием 
«Толочин-ЖКХ» выполнено не было ни 
после того обращения в Толочинский 
райисполком представителя пострадав-
ших потребителей услуг ЖКХ в лице ве-
терана труда степановой зои борисов-
ны, ни после моего визита к ответствен-
ным должностным лицам местной вер-
тикали. 

Нет на руках старушек акта – нет и 
возможности оперативно потребовать 
возмещения вреда вследствие затопле-
ния складированного в погребах урожая.

Вместо разговора по существу игно-
рирования требований закона мне было 
предложено выслушать целый перечень 
нарушений, в которых повинны старуш-
ки. Главным среди них было отсутствие 
строительного проекта на эксплуатиру-
емые погреба, которые, к слову, возведе-
ны были четверть века тому назад сила-
ми местного колхоза.

о профессионализме  
дипломированных 
инженеров  
и техников
В этой связи представляется важным 

присмотреться к тому, как дипломиро-
ванные инженеры и техники выполня-
ют не только юридически обязательные 
для них требования по защите прав по-
требителей, но и собственно строитель-
ные нормы и правила.

В переулке Текстильном на месте ава-
рийной водоразборной колонки меня 
встретила… дюжина автомобилей и спе-
циальной техники. Тон в работе задава-
ли инженеры-энергетики. Оказывается, 
«профи» ЖКХ, высокомерно критикую-
щие 80 летнюю старушку за незнание ею 
требований по эксплуатации погреба, 
сами грубо нарушили правила ведения 
земляных работ в охранной зоне и экска-
ватором перерубили подземный брони-
рованный кабель… 

Сведения об этом «ЧП» местного мас-
штаба до главного инспектора по энерго-
надзору Толочинского района людмилы 
васильевой не дошли ни через день, ни 
через два...

Последствия этой «мелочи» при та-
ком подходе мы будем ощущать еще дол-
го: нет статистики последствий халатно-
сти дипломированных землекопов – нет 
и должной реакции с точки зрения пред-
упреждения подобного в будущем. 

В личной беседе главный энергетиче-
ский инспектор пообещала незамедли-
тельно начать процедуру привлечения ви-
новных к административной ответствен-
ности по статье 20.3 п.2 Административ-
ного кодекса Республики Беларусь, кото-
рая гласит: «Нарушение правил охраны 
электрических сетей Республики Бела-
русь, вызвавшее повреждение электриче-
ских сетей или перебои в обеспечении по-
требителей электрической энергией, либо 
причинении иного ущерба, влечет нало-
жение штрафа… на юридическое лицо – 
до пятисот базовых величин». 

Сегодня это ни много, ни мало – до 50 
млн. рублей. Ведь размер базовой вели-
чины с 1 апреля 2012 года Постановлени-
ем Совмина от 30.12.2011 №1785 установ-
лен 100 000 рублей.

Полагаю, виновник в перебое поста-
вок электроэнергии оплатит этот штраф 
спокойно и без особых переживаний. А 
учитывая, что раздельного учета затрат 
по видам расходов предприятия ЖКХ не 
ведут и не обязаны этого делать, то сумма 
штрафов, равно как и других видов воз-
мещения вреда, ляжет на плечи нас, пла-
тельщиков и потребителей жилищно-
коммунальных услуг. 

рецепты лечения 
безответственности
Зоя Борисовна Степанова по совету 

правозащитников «Нашего Дома» по-
ступила так: подала жалобы прокуро-
ру и в районный Совет депутатов госпо-
дину георгию мурашко с требованием 
привлечь ЖКХ к ответственности за не-
выполнение требований закона о защите 
прав потребителей и силами депутатско-
го корпуса во главе с депутатом райсове-
та валентиной поляниной, избранной 
от Энгельсовского избирательного окру-
га № 7, изучить причины, порождающие 
подобные жалобы.

исследоваНия

Николай  
петрушеНко

как лечить  
безответствеННость жкх

Фото автора
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Как известно, в Конституции Республики Беларусь соч-
но прописаны законодателем права и обязанности каждого 
гражданина, в том числе и государства по отношению к нам. Ста-
тьи этого основного документа и принятых на его основе законо-
дательных актов, обещают каждому из нас не только достойное и 
социально ориентированное здравоохранение, но и право выбо-
ра лечащего врача и медицинского учреждения. На основе этих 
законодательных актов, в случаях, когда отечественная медици-
на оказалась бессильной, нуждающийся может быть направлен 
по рекомендациям министерских чиновников и на лечение в за-
рубежную клинику. 

Казалось бы, такая радужная картина на законодательном по-
прище должна прибавлять оптимизма и здравия населению стра-
ны. Ан нет. В реальных условиях, красочные буквицы и слова не 
выдерживают даже поверхностного взгляда скептика. Вот и мо-
лодой человек, обратившийся в редакцию «Витебского курье-
ра», просил через печатное издание донести до читателя его слова: 
«Спасение утопающих – дело рук самих утопающих».

«ласковый убийца»
Природа создала человека готовым противостоять любым 

катаклизмам, болезням и опасностям. Способствовал тому и 
сам человек, созданный им прогресс и развитая наука. Но суще-
ствуют такие угрозы, от которых не могут избавить человечество 
даже современные технологии и достижения научной медици-
ны. Среди таких давно значится и гепатит, не зря его даже ученые 
мужи называют «ласковым убийцей».

Как правило, заражаются гепатитами не только наркома-
ны. «Убийцу» вам помогут занести и те, кто призван с болезня-
ми и немощами бороться. Некачественная обработка зубного 
инструмента в стоматологии, щипчиков для маникюра в парик-
махерской или переливание не полностью проверенной крови, 
недостаточно обработанный зонд кабинета ФГДС – вот непол-
ный перечень возможных атак на ваш беззащитный перед виру-
сом организм. 

Инфицированный вирусом может жить более десяти-пят-
надцати лет, даже не подозревая, что скоро наступит ужасная 
в своей неожиданности и безысходности развязка. Способ-
ствует этому и то, что анамнез больного зачастую маскирует-
ся под другие болезни. Да и врачам порою даже при современ-
ных достижениях медицины на фоне отсутствия достаточно-
го финансирования на бесплатную диагностику бывает невоз-
можно вовремя установить правильный диагноз обреченному 
на медленную смерть человеку. Статистика подтверждает, что 
более половины инфицированных вирусом гепатита узнают 
об этом уж слишком поздно – на стадии онкологии или цир-
роза печени. До этого момента их почти ничто не беспокоит, да 
и показатели даже развернутого анализа крови остаются дол-
гие годы в норме.

Я попросил Дмитрия рассказать о себе  
и о том, с чем ему пришлось  
столкнуться в борьбе за здоровье.

дмитрий проскуриН: 

«я протягиваю руку каждому,  
кто готов ее приНять»
Нашу встречу с минчанином Дмитрием мы запланировали еще несколько недель назад,  
но состоялась она лишь по возвращении молодого человека из столицы Российской Федерации, куда он вынужден был обратиться  
за обещанной и нереализованной ему на Родине медицинской помощью.

– Человеческая психика так устрое-
на, что, часто слыша полные угроз слова 
и фразы, она как бы отгораживается от 
этого, храня сознание человека в покое. 
В жизни уже никого не удивишь такими 
болезнями, как СПИД, диабет, рак, гепа-
тит. Мы пропускаем эти страшные сло-
ва-приговоры и продолжаем жить, не за-
мечая их. Лишь столкнувшись с горем, 
начинаем поиск врачей и методов исце-
ления. Кто-то бросается с моста, кто-то 
уходит с головой в религиозные изыска-
ния, а кто-то старается найти исцеление 
если не во вне, то уж внутри себя точно. 
Есть еще категория нытиков, которые 
тут же переводят себя в разряд нуждаю-
щихся – и это самая опасная и для боль-
ного, и для его семьи категория людей. 
Можно сказать, что жизнь этих больных 
и лиц, их окружающих, превращается в 
сущий кошмар. Я не из таких.

– дмитрий, если болезнь столь ко-
варна, так к ней и относиться нуж-
но соответственно. в конце концов, 
людские ресурсы – это основа лю-
бой государственной системы.
– Оно, конечно, так. Но и человек обя-

зан хранить себя и следить за собствен-
ным здоровьем. Свое жилье вы ведь регу-
лярно ремонтируете, да и зубы принято 
чистить ежедневно. А со здоровьем полу-
чается так, что граждане зачастую беза-
лаберно к нему относятся. Я раньше тоже 
не задумывался над мудрыми словами 
классика: «Здоровье нужно к старости». 
Хотя и не дожил до этого возраста, но по-
нимаю смысл сказанного. В мире болеют 
этой болезнью сотни миллионов людей, 
есть и методы излечения.

– так в чем же дело?
– Как всегда – в цене. Стоимость го-

дового курса химиотерапии обходится 
в среднем от 15 до 25 тысяч «американ-
ских рублей». У правительства находят-
ся баснословные суммы на строитель-
ство невиданной в Европе библиотеки 
или запуск спутника, строительство по-
темкинских агродеревень, годовые шоу-
программы с разъездами по весям и го-
родам Беларуси целой труппы артистов. 
Но нет денег на лечение тех, кто пополня-
ет бюджет. Можно обоснованно сказать, 
что государство, использовав человече-
ский ресурс гражданина, затем тихо вы-
пихивает его на задворки.

– хорошо, а где кроется, по-вашему, 
выход из этой сложившейся ситуа-
ции?
– В тезисах к предвыборной програм-

ме одного из кандидатов на пост главы го-
сударства я прочел неплохие слова, что 
следует отказаться от остаточного финан-
сирования здравоохранения и перейти к 
оказанию медицинской помощи больно-
му, исходя из целесообразности, а не из 
выделенных нормативных средств. На-
сколько я знаю, этот человек знал о чем го-
ворил: он и сам страдал этим же недугом.

– когда вы лично столкнулись с бо-
лезнью, что стали предпринимать?
– Я прошел непростую школу, наделал 

и ошибок. Одна из них – доверился шар-
латану в белом халате, который попросту 
«съел» мои деньги и укатил в Москву.

– так вы уезжали его разыскивать  ?
– Нет, как говорится у верующих: «Бог 

ему судья». В Москву я поехал за иным. 
Дело в том, что бесплатно в Беларуси тре-
буемый курс лечения интерферонотера-
пии не проводят, объясняя это дорого-
визной. Лечения могут добиться афган-
цы, инвалиды, но и то с частичным фи-
нансированием. В московских клиниках 
проводят регулярно апробацию новых 
методик лечения на группе доброволь-

цев, как правило – это граждане России. 
В одну из таких клиник я и поехал. Сдал 
за собственные средства требуемые ана-
лизы: в Беларуси их по неясной причине 
не делают. И теперь жду решения. Врач, 
осматривавший меня, был удивлен, ког-
да выяснилось мое гражданство. 

– почему?
– Многие в сопределье еще остаются 

уверенными, что в Беларуси все хорошо. 
Чисто подметенные улицы тому способ-
ствуют. Да и россияне, приезжая со сво-
ими заработками в наши аптеки и мага-
зины, чувствуют себя, как минимум, Рок-
феллерами.

– чем сейчас занимаетесь? я наслы-
шан, что вы создали целый сайт, по-
священной проблеме больных гепа-
титом?
– Да, Владимир, на остатки денег по-

сле незадавшегося излечения у шарлата-
на, я решил создать белорусский интер-
нет-портал «Голос жизни» (www.by-hep-
atit.net). Сейчас его расширяю, делаю 
узнаваемым. Уже появляются авторы, 
размещающие свои статьи, растет чис-
ло регистрированных пользователей. 
Один политик недавно заявил, что в ру-
ках его держателя может быть сосредото-
чена огромная сила, ведь армия брошен-
ных государством больных исчисляется 
не десятками тысяч, а миллионами. Но я 
работаю с простыми целями и задачами: 
мне кажется важным вырвать больно-
го человека из круга неразрешимых про-
блем, помочь ему не только самовыраз-
иться даже в этой непростой ситуации. 
Как уверяет официальная медицина, за-
раженный гепатитом человек, умирает 
совсем от другого диагноза. Людей, ко-
торые воочию еще не столкнулись с этой 
бедой, много. Но это не значит, что все 
они здоровы. Люди даже в XXI веке оста-
ются недообследованными. Определить 
болезнь помогает дорогостоящий ана-
лиз по выявлению вируса гепатита мето-
дом ПЦР. Стоит отметить, что в 1993 году 
американский ученый Кэрри Мюллис 
за открытие этого метода был удостоен 
Нобелевской премии. Стоимость такого 
анализа в Беларуси колеблется от 50 ты-
сяч «зайчат» до 1 миллиона. 

– дмитрий, но вы же не медик? чем 
конкретно вы собрались помочь 
больным?
– На ресурсе мы общаемся, рассказы-

ваем о болезни и ее проявлениях, о мето-
дах диагностики и лечения, делимся но-
востями. 

Мало кто, даже из врачей, знает, что 
внепеченочных форм проявления гепа-
тита официальной наукой насчитыва-
ется более 50! И каждая из них выделена 
классической медициной в отдельное за-
болевание. Здесь хватает работы не толь-
ко инфекционистам, терапевтам и невро-
логам. Малопросвещенность самих боль-
ных – одно из тех обстоятельств, которые 
уменьшают время их жизни, качество ее и 
возможность излечения. К великому со-
жалению, не всякий врач находит и вре-
мя, и желание даже просто объяснить 
больному, с чем и как ему теперь придет-
ся жить. Да и в этой ситуации не все вра-
чи остаются на стороне больного, усили-
вая тем самым болезнь. Ведь еще древние 
врачи говорили пациенту простые и до-
ступные слова: «Здесь нас трое: ты, я и 
твоя болезнь. Если ты протянешь руку ей 
– я останусь один и не смогу победить вас 
двоих. Если мы будем вместе, мы победим 
твою болезнь». Я протягиваю руку помо-
щи каждому, кто готов ее принять.

– ну, а все же, дмитрий, какую ква-
лифицированную помощь может 

оказать нуждающимся ресурс и 
ваша инициатива?
– К работе на ресурсе подключаются и 

медики. Не так давно на нем было размеще-
но интервью витебского педиатра Игоря 
постнова. Многие понимают, в чем основ-
ная проблема, и стараются доступными 
методами ее решать. В действительности 
не политики решают те проблемы, которые 
на данный момент актуальны для нашей 
страны. Будь они искренни, признались 
бы, что просто не знают, как это делать. Всё 
что могут политики – это принимать зако-
ны, утверждать бюджеты и объявлять вой-
ны. Медики, которые лечат людей, учителя, 
которые дают знания следующему поколе-
нию, инженеры, которые своими идеями 
облегчают труд людей, – вот те, кто на са-
мом деле должны находиться в авангарде. 

Вся беда в том, что эта категория госу-
дарственных инструментиков остается 
отодвинутой от распределения благ, ко-
торые мы доверили управлению чинов-
ничий братии. Сегодня газеты пестрят 
заголовками о коррупционных сканда-
лах, о баснословных взятках в среде вер-
тикали, о нехватке средств и сокращении 
расходов на здравоохранение, школь-
ное образование, армию. Дополняет не-
приглядную карикатуру на «белорусские 
райские кущи» и череда забастовочных 
требований уставшего народа. Сегодня 
бастовать готовы даже медики! Те самые 
специалисты, на которых госсистема по-
весила ответственность за наше с вами 
здоровье, еще более урезав на то расхо-
ды из бюджета. При нынешней экономи-
ческой ситуации сумма за попытку изле-
читься для подавляющего большинства 
сограждан остается заоблачной, и взять 
ее просто бывает неоткуда. 

– И где же выход? всем больным 
броситься создавать сайты по инте-
ресам?
– Ответ на любой самый сложный 

вопрос лежит в простых словах: нуж-
но заставить государство повернуться к 
гражданам лицом.

– И каким образом это сделать?
– Забрать у чиновников «кормушку». 

Иными словами: выделение средств на 
предстоящие расходы должны добивать-
ся те самые специалисты, которые и реша-
ют определенные государством задачи. 
Поставило государство цель, к примеру, 
сохранить здоровье гражданам, достань-
те и положите такую-то сумму денег. Если 
их нет, ответьте, господа управленцы, как 
так вы распоряжались вверенным вам до-
стоянием, что не смогли исполнить ос-
новной закон государства в части пропи-
санных в нем обязанностей перед граж-
данами. И ответственность за неради-
вое управление должна устанавливаться 
жесткая, как во времена военных лет. Тог-
да, надеюсь, и повернутся к народу лицом 
те, кто ныне стоят к нему тылом.

– так жестко?
– А как иначе? Разве меня врач спро-

сил, сколько я зарабатываю, сообщая 
мне информацию о том, что для лечения 
мне необходим препарат стоимостью 300 
долларов за инъекцию? В месяц их долж-
но быть четыре. Таким образом, только 
на этот препарат мне потребуется 1200 
долларов США в течение года! А где, обе-
щанные мне государством лечение и по-
мощь? И таких, как я, сотни тысяч. Я рас-
сматриваю ситуацию именно как воен-
ное время. Нерадивость чиновников, са-
мооправдание проворовавшихся управ-
ленцев, «мыльные пузыри» и успокои-
тельные дифирамбы с телеэкранов, наша 
знаменитая «памяркоўнасць» – все это 
лишь пазлы, составляющие нашу жизнь. 

Гепатит  
– это воспаление  

ткани печени.
Вирусный гепатит  

– это гепатит,  
вызванный  

вирусной  
инфекцией.

Воспаление,  
и заболевания  

печени могут быть 
вызваны разными 

причинами,  
например:

токсическими 
веществами,

или аутоиммунной  
агрессией  

на собственные  
клетки печени,  

а также вирусами 
гепатита.

Вирусные  
гепатиты  

вызываются  
вирусами,  

которые способны 
размножаться  

только  
в клетках печени.  

Это означает,  
что вирусы  

берутся только  
из организма  

другого человека,  
у которого уже есть 

вирусный гепатит.

Клетки печени  
при вирусном  

гепатите гибнут  
не сразу,  

сначала в них  
происходят  

дистрофические 
процессы,  

нарушаются их  
основные  
функции. 

 
Последствия  
длительного,  

даже незаметного, 
течения вирусного 

гепатита  
могут оказаться 
очень опасными  

и привести  
к необратимым  

исходам.  
Это основная  

причина,  
по которой следует 

вовремя  
распознать  

и начать  
лечение  

гепатита.
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интернет-сайтов 
Сергей Ермаков

физиология  
и медицина
Сэр джон гёрдон – британ-

ский биолог, признанный ученый в сфе-
ре трансплантологии. Ему 79 лет, он вы-
пускник Оксфордского университета, 
работал в самых разных ВУЗах в Вели-
кобритании и США. Сейчас – сотрудник 
института онкологических исследова-
ний и эмбриологии в Кембридже. Имен-
но Гёрдон, как сказали в Нобелевском 
комитете, «пошатнул существовавшие 
ранее догмы в сообществе врачей».

синъя яманака – японский ученый, 
профессор Института передовых меди-
цинских наук в Киото, директор Цен-
тра по исследованию и применению iPS-
клеток, ведущий исследователь Инсти-
тута сердечно-сосудистых заболеваний 
Гладстона. Ему 50 лет. За свои разработ-
ки Яманака уже получил несколько пре-
стижных премий. В 2008 году ученый 
вошел в 100 самых влиятельных людей 
мира по версии журнала Time. Сообще-
ние о присуждении Нобеля он услышал, 
когда ремонтировал старенькую сти-
ральную машину. Кстати, члены япон-
ского правительства решили сбросить-
ся и, в отличие от наших чиновников, ку-
пить ему новую за свой счет.

Термин «стволовая клетка» был вве-
ден в науку в 1909 году российским уче-
ным александром максимовым – так 
он назвал клетки крови, которые спо-
собны дать начало другим типам клеток. 
Позже, уже в 80-е годы, были впервые 
выделены стволовые клетки из зароды-
ша мыши.

Ранее считалось, что получать их 
можно лишь с использованием эмбри-
онов, что, конечно, было сопряжено с 
этическими проблемами. Группа уче-
ных под руководством японца Ямана-
ки разработала иной метод – получение 
стволовых клеток из так называемых 
iPS-клеток. Этот метод в будущем мо-
жет позволить «выращивать» нужные 
организму ткани. А это – революция в 
трансплантологии.

Вообще на сайте Нобелевского ко-
митета говорится, что, благодаря науч-
ным исследованиям Яманака и Гёрдона, 
общество по-новому взглянуло на раз-
витие клеток и организмов. Они дока-
зали, что изменения, которые происхо-
дят, не являются необратимыми.

физика
Лауреатами Нобелевской премии 

по физике стали француз мароккан-
ского происхождения серж арош и 
американец дэвид вайнлэнд, кото-
рые занимаются исследованиями в об-
ласти квантовой теории и изучением 
свойств света.

Открытия ученых, которые удосто-
ились главной международной науч-
ной награды в этом году, касаются экс-
периментальных методов, позволяю-
щих измерить индивидуальные кван-
товые системы. Это если строго научно.

Как сообщил представитель Нобе-
левского комитета, благодаря достиже-
ниям этих ученых в будущем можно бу-
дет создать самые точные часы в мире и 
сверхбыстрый квантовый компьютер.

Серж Арош (Serge Haroche) – профес-
сор и руководитель кафедры квантовой 
физики в парижском Коллеж де Франс. 
Родился в Марокко. Ему 68 лет. Член 
Французского, Европейского и Амери-

канского физических обществ. Говорят, 
это он открыл двери в новую эру экспери-
ментальных возможностей в физике.

Дэвид Вайнлэнд (David Wineland) 
– американский физик. Работает в На-
циональном институте стандартов и 
технологии США. Член Американских 
физического и оптического обществ. 
В 1978 году он первым представил тех-
нологию лазерного охлаждения ионов. 
В 2004 году группа исследователей под 
его руководством впервые продемон-
стрировала возможность телепорта-
ции квантовых состояний атомов.

химия
Нобелевская премия по химии была 

присуждена американским ученым ро-
берту левковицу и брайану кобилке 
за исследования в сфере клеток и вос-
приятия человека, а именно рецепто-
ров, сопряженных с G-белками, являю-
щихся «посредниками» в передаче раз-
личных внутриклеточных сигналов. 

Исследования ученых играют 
очень большую роль в развитии меди-
цины. Благодаря их работе, удалось в 
малейших деталях установить, как ра-
ботают GPCR-рецепторы, что в буду-
щем может помочь создавать лекар-
ства от самых разных болезней, при-
чем препараты будут более высоко-
го качества и с меньшими побочны-
ми эффектами. Кроме того, изуче-
ние работы серпентинов (так из-за их 
структуры иногда называют GPCR-
рецепторы) крайне важно и для пони-
мания процессов, приводящих к раз-
витию раковых опухолей.

литература
Если достижения ученых в преды-

дущих номинациях было практически 
абсолютно поддержано в мировых на-
учных кругах, то обладатель премии в 
области литературы китайский писа-
тель, доктор филологии мо янь прак-
тически особенно не известен.

Премию ему выдали со следующей 
формулировкой: за «галлюцинатор-
ный реализм, с которым он сочетает 
народные сказания, историю и совре-
менность».

Жюри сравнило литературные 
миры Мо Яня с созданиями фолкне-
ра и маркеса и отметило, что прозаик 
ориентируется в своих произведени-
ях на древнюю китайскую литературу и 
фольклорную традицию.

Известность за пределами Китая 
57-летнему прозаику, псевдоним кото-
рого в переводе означает «молчи», при-
нес роман, по которому был снят фильм 
«Красный гаолян». 

Ранее сообщалось, что среди претен-
дентов на награду были японский писа-
тель и переводчик харуки мураками, 
венгерский прозаик и драматург петер 
надаш, ирландец уильям тревор…

Как полагают многие аналитики, 
премию Мо Яню дали более по поли-
тическим причинам. Это реакция на 
вручение Нобеля писателю-диссиден-
ту из Поднебесной, попросившего по-
литическое убежище во Франции, гао 
синцзэню. Однако Китай официально 
не признает этого писателя своим. 

Не сложилось у Китая и с лауреатом 
Нобелевской премии мира 2010 года и 
тоже отчасти литератором лю сяобо. 
Этот диссидент со стажем то сидел, то 
каялся в своих политических ошибках 
и выходил на свободу, то опять сидел. 
С 2003 года возглавил китайский ПЕН-
центр, а в 2008 году подписал знамени-
тую «Хартию-08» с требованием демо-

кратических реформ. Ответ властей 
был стандартным: в 2009 году Лю Сяо-
бо дали 11 лет за «подстрекательство к 
подрыву государственного строя».

премия мира
Неожиданно премию мира в 2012 

году получил Европейский союз – за 
историческую роль в объединении Ев-
ропы. «Евросоюз и его предшественни-
ки на протяжении более шести десяти-
летий вносили свой вклад в продвиже-
ние мира и урегулирование конфликтов, 
развитие демократии и прав человека в 
Европе», – говорится в сообщении Но-
белевского комитета.

Глава коллегии, определяющей ла-
уреата, генеральный секретарь Совета 
Европы торбьерн ягланд уточнил: «ЕС 
помог превратить Европу из континен-
та войны в континент мира. ЕС восста-
новил Европу после Второй мировой во-
йны и привнес стабильность в бывшие 
коммунистические страны после паде-
ния Берлинской стены в 1989 году».

В списке номинантов был 231 кан-
дидат, в том числе 43 общественных и 
международных организации. Среди 
реальных кандидатов на премию мира 
были лидер украинской оппозиции 
юлия тимошенко и белорусский пра-
возащитник алесь беляцкий.

Кстати, уже пошли предложения от 
многих европейских политиков пере-
дать премиальные деньги на развитие 
гражданского общества в Беларуси.

экономика
Лауреатами Нобелевской премии 

по экономике стали американские уче-
ные элвин рот из Гарвардской бизнес-
школы и ллойд шепли из универси-
тета Калифорнии. Несмотря на то, что 
ученые работали независимо друг от 
друга, в своих работах они попытались 
ответить на один из основных вопро-
сов экономики – распределение ресур-
сов между потребителями наилучшим 
образом. Как заявил Нобелевский ко-
митет, премия присуждена за «теорию 
стабильного распределения и практику 
устройства рынков». Работы экономи-
стов дадут возможность улучшить ра-
боту многих рынков.

Церемония награждения лауреатов 
пройдет по традиции в Стокгольме 10 
декабря в день кончины основателя Но-
белевской премии – шведского пред-
принимателя и изобретателя альфре-
да нобеля (1833-1896 годы).

Традиционно Нобелевская премия 
присуждается за достижения в области 
медицины или физиологии, физики, 
химии, литературы, экономики, а так-
же за содействие в укреплении мира. 
Впервые эта награда, на сегодняшний 
день считающаяся одной из самых пре-
стижных в мире, была вручена в 1901 
году согласно воле изобретателя дина-
мита Альфреда Нобеля.

кто оНи, лауреаты  
Нобелевской премии?
Все внимание мирового научного сообщества в прошедшие дни  
было приковано к Стокгольму, где проходила 111 нобелевская неделя.  
Первыми были названы лауреаты в области физиологии и медицины –  
Синъя Яманака из Японии и британец Джон Гёрдон.  
Они изучают стволовые клетки и клонирование.

раздумья  
в деНь матери
В воскресенье, 14 октября,  
наша страна отмечала День матери. 
По этому поводу накануне, 12 октября, 
в Витебском облисполкоме был прием 
для отличившихся матерей области. 

Владимир Иванов

Выступая на приеме, зампред облисполкома владимир 
терентьев подчеркнул, что особый акцент в государственной со-
циальной политике сделан «на укрепление семейных ценностей и 
стимулирование рождаемости». В подтверждение этому собрав-
шимся матерям были вручены 27 почетных премий имени Зина-
иды Туснолобовой-Марченко и Орденов Матери.

Короткая справка: зинаида туснолобова-марченко 
(1920-1980) уроженка Полотчины, после окончания курсов 
медсестер в 1942 году ушла на фронт, где за 8 месяцев вынес-
ла с поля боя 123 раненых солдат и офицеров. Лишившись в 
результате тяжелого ранения в 1943 году рук и ног, Зина-
ида продолжала вести активную жизнь и общественную 
работу, а также родила и воспитала сына и дочь, вела до-
машнее хозяйство, работала диктором на радио. В 1957-м 
году Туснолобова-Марченко удостоена звания Героя Со-
ветского Союза, также награждена международной на-
градой – медалью имени Флоренс Найтингел. Прожива-
ла и похоронена в Полоцке, почетной гражданкой которо-
го является. Премия имени Туснолобовой-Марченко уч-
реждена Витебским облисполкомом в 1987 году. Её удо-
стоены за 15 лет свыше 300 проявивших себя в материн-
стве женщин Витебщины.

На приеме 12 октября самой молодой матерью, родившей 
5 детей и награжденной Орденом Матери, стала 25-летняя (!) на-
талья крюкова. И это тогда, когда, по данным статистики, витеб-
ские девушки в среднем только вступают в первый брак. За отли-
чие в материнстве предлагаю удостоить Наталью Крюкову почет-
ного звания «Человек года Витебщины» (страна должна знать сво-
их героев), потеснив разных директоров и начальников, да и поло-
женные за это 10 миллионов премиальных рублей ей не помешают.

Мне понравилось, как на приеме одна из женщин вспомнила о му-
жьях многодетных матерей: « если мать – правая рука семьи, то отец 
– ее левая рука, достаточно важная». Вот и награждали бы надежных 
мужей многодетных матерей хотя бы медалью « За многодетное от-
цовство». А ведь у нас в Беларуси имеются и сотни одиноких отцов, 
воспитывающих детей без жен. В США отмечается День Отца, когда 
школьники приводят в школу своих отцов, пишут о них сочинения. 
Были предложения и у нас ввести подобный праздник. Но… 

Несмотря на «мощные» усилия нашей власти в государствен-
ной социальной политике, смертность в стране продолжает зна-
чительно превышать рождаемость, а в некоторых сельских райо-
нах Витебской области – в 2,5-3 раза. Это на руку владельцам по-
гребальных фирм, объявления которых уже заполнили полстра-
ницы городской газеты «Витьбичи». За последние 5 лет населе-
ние Витебщины уменьшилось на 100 тысяч человек – почти на 
8%. Реальный сектор экономики области сегодня нуждается не 
менее чем в 10 тысячах квалифицированных рабочих, мастеров 
и техников и не привлечь их устными призывами:«работа двух-
сменная, зарплата достойная, социальный пакет».

Президент недавно наметил 25-30% сокращение чиновников, 
но, полагаю, что они не заменят недостающих рабочих и техни-
ков, а продолжат «шуршать бумагами». Радикальные меры остро 
необходимы: в Витебской области в 2012 г. на 10,9 тысяч выпуск-
ников базовой школы и 7,9 тысяч закончивших среднюю школу 
пришлось всего 10 тысяч детей, закончивших первый класс, т. е. 
почти в два раза меньшая растет смена, и скоро некому будет за-
работать на пенсию нынешним пенсионерам, а на селе придется 
работать горожанам вахтовым методом.

Правительство подсовывает «соломинку» в виде доброволь-
но отсроченной, но увеличенной в 1,5 раза (!) пенсии. Но не ду-
маю, что за нее ухватится много пенсионеров, сохранивших 
какое-то здоровье и доверие к нашей власти, особенно мужчин, 
не успевающих дожить даже до нынешнего пенсионного воз-
раста. Хотя дама из витебского облсобеса заверяет нас, что наши 
мужчины после выхода на пенсию живут в среднем 15 лет, а жен-
щины – 25, жизнь утверждает обратное, особенно на селе. 

Ну, что, будем звать к себе пожить и поработать китайцев, ко-
торых уже в России около 2 миллионов? 

Синъя Яманака

Роберт Левковиц

Брайан Кобилка

Мо Янь

Элвин Рот

Серж Арош

Дэвид Вайленд

Ллойд Шепли

Джон Гёрдон

социум
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Два года тому 
назад Витебский 
государственный 
университет  
им. П. Машерова 
отметил  
свое столетие.  
Он ведет  
свое основание  
от Учительского 
института. 

Но первая попытка создания 
университета в Витебске была предпри-
нята еще задолго до открытия Учитель-
ского института. Об этом рассказал в 
небольшой брошюре «К вопросу об уни-
верситете в Витебске» видный обще-
ственный деятель и краевед владимир 
казимирович стукалич (1856-1918).

Он родился в г. Якобштадте Курлян-
ской губернии (ныне Екабпилс, Латвия) 
в семье служащего. С девяти лет маль-
чик стал терять слух, из-за чего в Витеб-
скую гимназию поступил только в 12 лет, 
а закончил в 24. Затем учился на юриди-
ческом факультете Петербургского уни-
верситета. И, несмотря ни на что, закон-
чил его с отличием. Вернувшись в Ви-
тебск, работал присяжным поверенным, 
а в 1898 году перешел в Казенную палату. 

На несколько лет он покинул город, когда 
по службе был переведен в Гурьев, Сло-
ним и Гродно. С 1903 года вплоть до са-
мой трагической смерти (его арестова-
ла витебская ЧК и расстреляла будто бы 
за контрреволюционную деятельность) 
Владимир Казимирович жил в Витебске 
и возглавлял второе отделение Казенной 
палаты, размещавшейся в доме Пархаля 
на углу улиц Смоленской и Дворцовой 
(ныне на первом этаже в этом здании раз-
мещается почтовое отделение №26). 

В. Стукалич был известен и литера-
турной деятельностью. Ею он начал за-
ниматься вскоре после окончания уни-
верситета. В это время он печатался в 
«Русском курьере» под псевдонимом ве-
невич с очерками о современной лите-
ратуре. Именно они, по всей видимости, 
привлекли к витеблянину внимание пи-
сателя г. успенского, с которым Влади-
мир Казимирович состоял в переписке. 
В 1890 году Глеб Иванович по приглаше-
нию Стукалича и другого своего витеб-
ского знакомого, директора местного от-
деления Крестьянского поземельного 
банка в. н. ремезова посетил Витебск и 
провел в нем несколько недель.

В 1893 году В. Стукалич познакомил-
ся с И. е. репиным, жившим в это вре-
мя неподалеку от города, в своем имении 
Здравнево. Он подарил художнику свою 
только что вышедшую книгу «Белорус-
сия и Литва», состоящую из серии очер-
ков по истории городов Беларуси, опу-
бликованных ранее в газете «Витебские 
губернские ведомости».

Перу В. Стукалича принадлежат не-
сколько книг и брошюр. В 1896 году в 
Витебске было издано «Авторское пра-
во», два года спустя – «Краткая замет-
ка о белорусском наречии», в 1901 году – 
биография историка а. сапунова, в 1910 
году – биография этнографа н. никифо-
ровского. 

Брошюра «К вопросу об университе-
те в Витебске» занимает в творчестве В. 
Стукалича особое место. Дело в том, что 
в начале ХХ века общественность бело-
русских губерний неоднократно стави-
ла вопрос перед руководством Виленско-
го учебного округа об открытии в крае 
высшего учебного заведения. Наконец, 
в 1903 году, он стал обсуждаться: на уни-
верситет претендовал Могилев. Однако 
решение принято не было. Тогда В. Сту-
калич в газете «Витебские губернские ве-
домости» выступил со статьей, в которой 
призывал местные органы власти и ин-
теллигенцию сделать все для того, что-
бы этот вуз появился именно в городе на 
Западной Двине. «Мысль об открытии 
университета в Витебске долгое время 
была заветной мечтой всех лучших ви-
теблян, – писал автор. – <…> Витебску 
надо встрепенуться, бросить на время 
другие заботы и употребить все стара-
ния к тому, чтобы университет был от-
крыт именно в Витебске». 

Чтобы найти единомышленников и 
помощников среди известных и влия-
тельных лиц, Владимир Казимирович 
за свой счет издал эту статью в виде не-
большой брошюры и разослал ее. На вну-
тренней стороне последней обложки ав-
торского экземпляра рукой Владимира 
Казимировича написаны фамилии его 
адресатов. Всего оказалось 39 человек, в 
том числе Илья Репин, известные исто-
рики м. довнар-запольский, е. кар-
ский, е. орловский, академик а. пы-
пин, профессор-натуралист, уроженец 
Полоцка д. кайгородов и другие. Пред-
ложение В. Стукалича нашло поддержку 
в городской думе, которая на заседаниях 
27 августа и 10 декабря приняла решение 
об открытии в Витебске университета. 
Однако в Виленском учебном округе это 
предложение было отвергнуто.

окончание в следующем номере

Немного можно встретить 
белорусов, которым неизвестны име-
на циолковского, чурлениса, чи-
жевского, рериха, блаватской, гло-
бы, наконец! А мечты этих гениев во 
многом были если не предсказаны, то 
параллельно оформлены на бумаж-
ных носителях нашим земляком язэ-
пом нарцизовичем дроздовичем! И 
ровно через год намечается прекрас-
ная дата, достойная республиканско-
го торжества – 125 лет со дня его рож-
дения. Язэп Нарцизович Дроздович 
родился 13 октября 1888 года на хуто-
ре Пуньки Глубокского района Витеб-
ской области. И отсюда совсем недале-
ко до центра Европы. 

и сказка станет 
былью…
Родом из обедневшей шляхетской 

семьи, в которой было шестеро детей 
и очень рано умер отец, он научился 
любить мир по-настоящему вселен-
ской, космической любовью. Когда-
то мама сказала ему: «Учись и познай 
небесные беги. Это самая большая из 
тайн мироздания». Именно от мате-
ри услышал маленький Язэп белорус-
ские сказки, предания, легенды, рас-
сказы о звездном небе. И своей мате-
ри, и отцу, и «всем жертвующим собой 
ради науки» он посвятил свою первую 
книгу «Небесные беги» 1931 года из-
дания, в которой стремился постичь 
ритмы пространства и времени.

В начале века Язэп Дроздович, по-
чувствовав веяния времени и воз-
можности стиля модерн, оформил 
книгу стихов белорусской поэтессы 
констанции буйло «Курганный цве-
ток» и первый в Советской Белорус-
сии букварь. В его рисовальных аль-
бомах сотни памятников архитекту-
ры Новогрудка, Вильни, Крева, Глу-
бокого и других мест Беларуси стали 
фактами связи прошлого с будущим. 
А будущее воплотилось уже в 1915 
году в мечтательных зарисовках из 
быта жителей Марса, Луны и Сатурна. 
Фактически он стал первым, кто начал 
разрабатывать космическую тему. И 
на дверце шкафа он нарисовал косми-
ческий аппарат, который летит к Луне. 
Рерих, например, тогда еще работал 
над историческими темами в русской 
живописи.

феномен  
национального 
развития?
Тонко чувствуя реалии современ-

ности и предвидя приход к власти 
фашизма, он написал картины «Дух 
тьмы» и «Дух зла». Поэтому, чтобы 
не раскрывать источники информа-
ции о межпланетных связях в эпоху 
жестоких политических баталий, он 
исследовал технологические возмож-
ности современности и предложил 
варианты механического перемеще-
ния в пространстве. Чтобы желающие 
воочию убедились в правдивости его 
видений. Теоретические знания Дроз-
дович черпал в Новогрудской гим-
назии, где также учился известный 
американский профессор, академик 
Международной академии астронав-
тики, вице-президент Международ-
ной академии наук Евразии, участник 
стратегической программы космиче-
ских исследований, разработчик кос-
мического топлива для ракет «Апол-
лон», побывавших на Луне, борис 
кит. Поэтому его «космическая тор-
педа», аналог многоступенчатой раке-
ты, вполне могла оказаться пригодной 
для космических туристов. 

Современники знали его как жи-
вописца, графика, скульптора, рез-
чика. Он работал как исследователь, 
поэт, археолог, фольклорист, этно-
граф, педагог, путешественник. Это, 
кроме всего прочего, и наш леонар-
до да винчи! Однако все его прось-
бы о рассмотрении научных трудов 
или трудов художественных остались 
либо нерассмотренными, либо про-
игнорированными великими респу-
бликанского мира, либо непоняты-
ми, либо откровенно осмеянными. И 
ходил бездомный и нищий романтик 
от хаты к хате с мольбертом, остав-
ляя за еду и пристанище в этих ха-
тах прекрасные образцы «маляваных 
дываноў». А у придорожного кам-
ня записывал, зарисовывал, расска-
зывал о таинственных снах. Кстати, 
именно сны Дроздовича предсказали 
два землетрясения в Японии и Юж-
ной Америке и победу в Сталинград-
ской битве. Красивый и гениальный, 
он не создал семьи – и его семьей стала 
Беларусь. Он умер в одиночестве. Но 
это одиночество было заселено мно-
жеством жителей Вселенной. Его за-
были навсегда, но стараниями любя-
щих Беларусь подвижников он вошел 
в сотню художников мира, представ-
ляя нашу родину вместе с шагалом. И 
хочется верить, что скоро его портрет 
будет украшать обложку белорусско-
го букваря. А имя загорится наравне с 
чародеем, скориной, купалой.

окНо в миНувшее

аркадий  
подлипский

светлаНа  
бараНковская 

Наш гид

Таинственная Витебская земля  
каким-то образом умудряется выплеснуть  
в мир совершенно неординарных людей.  
И тяготы исторических процессов, голод,  
войны и нищета не останавливают 
романтиков и исследователей в их изысканиях.

«уНиверситет  
в витебске»  
владимира стукалича

космология  
дроздовича

Вёска Гараватка. З альбома «Галубіцкая пушча». 1923
Папера, туш, пяро. Нацыянальны музей, Вільнюс 

Язэп  
Драздович.   

1928 год.

Фото 
wikipedia.org

“рэха” 
У аўторак, 16 кастрычніка,  
у Варшаве адбыўся  
канцэрт вядомага  
беларускага гурта “Рэха”. 
На канцэрт прыйшло дужа палякаў, 

але былі таксама і беларусы. Нягледзя-
чы на дрэннае надвор’е (моцны дождж), 
настрой ва ўсіх быў пазітыўны. Дзя-
куючы беларускамоўным тэкстам, ва-
калу і харызматычнасці лідэра, “Рэха” 
з’яўляецца папулярным гуртом на бела-
рускай сцэне.

Гэта не першы канцэрт “Рэха” ў Поль-
шчы. Гурт быў фіналістам Басовішча 2005 
года і Бардаўскай восені 2004 года ў Бельску 
Падляскім, удзельнічаў у канцэрце “Салі-
дарныя з Беларуссю” ў Гданьску і Варшаве. 

Заснавальнікам, лідэрам, аўтарам тэк-
стаў і музыкі з’яўляецца Андрусь Такін данг.  
Таксама ў склад гурта ўваходзяць: Яўген 
Шурмей – гітара, Мікіта Кішоў – гітара, Віця 
Паўлючэня – акардыён, Кастусь Лісецкі – 
бас-гітары, Леанід Паўлёнак – барабаны.

презеНтации

Андрусь  
Такінданг.
Фота  
Вадзіма  
Сосніна

варшаўскія імпрэзы

прэзентацыя кнігі а. тамковіча

У аўторак, 16 кастрычніка, у Беларускім Доме  
ў Варшаве адбылася прэзэнтацыя кнігі  
Аляксандра Тамковіча  
“Арытмія, альбо Код супраціву”. 

Вольга Гарадоцкая

Арганізатарам мерапрыемства вы сту  піў Беларускі Дом Інфармацыйны. На 
прэ зентацыю прыехалі героі кнігі, кі раў нік цэнтра рэпрэсаваных “Салі-
дарнасць” іна кулей, старшыня цэнтра “Прававая дапамога насельніцтву” 
алег воўчак, а так сама былы амбасадар Польшчы ў Бела ру сі маруш маш-
кевіч, першы кіраўнік незалежнай Беларусі станіслаў шушкевіч, лідэр 
Руху “За Свабоду” аляк сандр мілінкевіч. 
Прадстаўленая кніга з’яўляецца працягам папярэдняй кнігі “Асобы”, якая 
пабачыла свет ў 2008 годзе і распавядала пра беларускіх і замежных па-
літыкаў якія мелі непасрэднае дачыненне да найноўшай гісторыі Беларусі. 
Кніга складаецца з 38 нарысаў пра выбітных дзеячоў грамадзянскай су-
польнасці Беларусі і праілюстравана ўнікальнымі фатаздымкамі з сямей-
ных альбомаў прадстаўнікоў беларускага трэцяга сектару. Сярод іх Аляк-
сей Марачкін, Леанід Заіка, Андрэй Ягораў, Людміла Гразнова,Алена Ма-
коўская, Алег Манаеў, Сяргей Антусевіч, Жанна Літвіна, Барыс Звоз-
скаў, Алесь Бяляцкі, Сяргей Драздоўскі і інш.
Аляксандр Тамковіч – беларускі незалежны журналіст, пачынаў працу 
карэс пандэнтам газэты “Во славу Родины”, быў намеснікам рэдактара га-
зеты “Свободные Новости”. У 2001 годзе стварыў і ўзначаліў газету “День”. 
Аўтар кніг “Судьбы”, “Женщины”, “Асобы”, “Будзіцелі”, “Інтэрв’ю, якіх 
не было”, “Лёсы”, “Без палітыкі”, “Супраць плыні”, “Пераадольванне”. 
Ра зам са с. калінкінай і а. коктышам выдаў кнігу “Геннадий Карпенко: 
Хроника разбившихся надежд”.
Аляксандр Тамковіч узнагароджаны многімі прэміямі, у тым ліку дыпломам 
імя Юрыя Захаранкі “З паднятым забралам” (уручаецца самым смелым 
журналістам незарэгістраваным дэмакратычным рухам, які аб’ядноўвае 
афіцэраў – былых супрацоўнікаў праваахоўных органаў і іншых сілавых 
структур краіны) і прэміяй ПЭН-цэнтру імя Алеся Адамовіча.
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Подготовил Сергей Потапов

работают детИ
Китайская компания Foxconn провела 
собственное расследование жалоб,  
в которых сборщика iPhone и другой 
электронной продукции обвиняли  
в эксплуатации детского труда.

Оказалось, что на одной из фабрик действительно рабо-
тали дети в возрасте 14 лет. Согласно местному законодательству, 
такая деятельность разрешена лишь с 16 лет.

«Это нарушение не только китайского законодательства, но и 
внутренней политики Foxconn. Мы проведем всестороннее рас-
следование и выясним, каким образом несовершеннолетние ока-
зались заняты в производстве», – прокомментировали инцидент 
в компании. Представители компании также отметили, что на 
данный момент все дети в возрасте до 16 лет покинули завод и го-
товы продолжить обучение в школах.

APPLE откажется от 
процессоров SAMSUNG
По данным аналитиков Citigroup, 
корпорация Apple выбрала нового 
поставщика будущих 4-ядерных 
процессоров для мобильных устройств.

Тайваньский производитель TSMC может заменить 
Samsung, которая одновременно ведет с Apple судебные тяжбы 
и поставляет ей комплектующие. Источник, знакомый с ситуа-
цией, сообщает, что отношения между Apple и Samsung достигли 
той точки, когда дальнейшее сотрудничество становится все бо-
лее невыгодным и сложным для обеих сторон.

Предполагается, что первыми устройствами с новыми про-
цессорами станут iPad пятого поколения, которые появятся на 
рынке в начале 2014 года.

GOOGLE собИрает  
много персональных 
данных
По мнению большинства регуляторов 
Европейского Союза, компания Google 
собирает слишком большой объем 
информации о своих пользователях. 

Официальные лица требуют от поискового гиганта пе-
ресмотреть политику сбора данных и предупреждают о веро-
ятных исках против Google. В направленном в адрес интернет-
компании письме отмечается, что ее действия не противоречат 
законам ЕС. В то же время французское ведомство Commission 
Nationale de l’Informatique (Национальная комиссия по инфор-
мации) инициировало расследование, в рамках которого будет 
проверена деятельность Google.

Регуляторы предлагают Google сообщать пользователям о 
том, какие данные и в какой именно момент сервис собирает для 
последующего использования (для целевой рекламы, например). 
Речь идет о путях перехода по страницам сайтов, географиче-
ском положении пользователя и иных личных данных, среди ко-
торых информация о кредитных картах, покупках и т. д.

Google отказалась комментировать поступившие заявления. 

Современный 
мобильный телефон 
хорошего класса 
позволяет и кино 
небольшое заснять, 
и даже, смонтировав 
его, отправить 
друзьям либо просто 
в интернет. Сегодня, 
когда средства записи 
практически ничего не 
стоят, оборудовать 
ими свой автомобиль 
может каждый. 

Олег Бука

Позже Вы и сами с удовольстви-
ем можете просмотреть интересные фраг-
менты, и, глядишь, видео пригодится в 
случае каких-либо затруднений.

Видеорегистратор (кстати, необязатель-
но автомобильный) устроен просто – это 
блок памяти, видеокамера и между ними 
программа, которая циклично записывает 
куски видео в память, постепенно стирая ста-
рые записи и заменяя их новыми. Таким об-
разом при выборе регистратора нужно руко-
водствоваться несколькими соображения-
ми: как снимает, как пишет и что посредине.

Чем больше разрешение регистратора, 
тем больше мелких деталей вы увидите по-
том при просмотре. Если вы видите цифру 
1920, значит это самый лучший. Однако уве-
личение разрешения увеличивает и размер 
файла записи. Важен угол зрения, чтобы он 
был достаточно широк и как можно ближе 
к 180 градусам (максимум сейчас - 170º), ина-
че на регистраторе не окажется событий, ко-
торые происходят левее и правее вас, а толь-
ко прямо по курсу. Ночью обычная камера 
снимает не очень хорошо, поэтому важна 
инфракрасная подсветка. Это диоды по пе-
риметру объектива. Все лучше проверить в 
магазине, чтобы потом не возвращать аппа-
рат, как не оправдавший ожиданий.

Память сейчас проста – это обычно от 
половины до пары гигабайт внутри аппара-
та и сколько хочешь снаружи. Внешняя па-
мять – это карты флэш-памяти SDHC, раз-
мер которых нынче производителями огра-
ничен в 128 гигабайт, но в обычном магази-
не пока и 64 не найдешь. Однако и 16-ти ги-
габайт Вам хватит с лихвой.

Посредине у регистратора – фишки. 
Например, датчик позиционирования 
(GPS) может накладывать на видео ко-
ординаты. Это удобно, если регистрато-
ром оборудована служебная машина. Тог-

да будет ясно, где и когда был водитель в 
нужный период времени. Правда, таким 
датчиком оборудуются не все аппараты.

Батарея помогает, если надо снимать 
не только в машине, а и вне ее. А также 
если у вас в машине постоянная путаница 
с зарядными и мало «прикуривателей», а 
бороды из проводов вы не любите.

Датчик удара (или акселерометр) не-
обходим для аварийных ситуаций – тог-
да аппарат отложит значительный пред-
шествующий и последующий фрагмен-
ты в отдельный уголок памяти и не переза-
пишет его потом. Это для разбирательств. 
Еще его называют G-сенсор, шок-сенсор – 
в различных комбинация этих букв. Пово-
дом для срабатывания этого сенсора может 
быть даже резкое торможение.

Микрофон в регистраторе нужен, если 
его использовать как видеокамеру. В маши-
не же он в принципе ни к чему: очень весе-
ло будет получить «сутки» по 17.1 КоАП за 
нецензурные выражения, в состоянии аф-
фекта, невольно произнесенные Вами при 
аварийной ситуации. А ведь ГАИ, как орган 
милиции, обязано среагировать. Поэтому 
следите за этим: или отключайте его, или 
убирайте звук на компьютере.

В регистраторе важна и функция, напря-
мую связанная с инспекторами ДПС. Это по-
ворот камеры. Направляете регистратор на 
окно и разговариваете с инспектором. Одна-
ко Вы должны понимать: для того чтобы суд 
или прокуратура рассмотрели эту запись как 
хоть сколько-нибудь важный аргумент, Вы 
должны заранее предупредить всех фигуран-
тов дела о ведении видеозаписи. Если Вы за-
писываете для личного удовольствия и про-
сматриваете дома на плазменном экране, это 
делать необязательно. 

Некоторые регистраторы оборудова-
ны сразу двумя камерами – одна смотрит 
вперед, вторая в салон. Такие удобны, если 
Вы таксист или водитель автобуса.

Кстати, в качестве видеорегистратора 

можно использовать и смартфон – ведь он 
действительно, оборудован всем вышепе-
речисленным, даже двумя камерами и дат-
чиком GPS. Это не так удобно, как отдель-
ный прибор, но зато он всегда с Вами. Необ-
ходимо купить в магазине разве что универ-
сальный (или ваш фирменный) держатель, 
«зарядку» от «прикуривателя» (режим одно-
временно видеозаписи и GPS «выжрет» акку-
мулятор за какой-нибудь час), а также ска-
чать нужную программу, коих множество, и 
часть из них – бесплатная. В этих програм-
мах есть даже возможность вывода входя-
щего звонка в режим голосовой связи, что 
конечно же удобно, когда смартфон зажат 
на стекле в «тиски».

Множество решений и широкое распро-
странение регистраторов позволило госав-
тоинспекции делать нам своеобразные пред-
ложения «постукачествовать». Например, в 
Гродно это предложение вывешено на сайте. 
Там проводится опрос, в котором надо отве-
тить только «да» или «нет»:

ГАИ УВД (Гродненского) облисполко-
ма рассматривает возможность организо-
вать привлечение к ответственности нару-
шителей с использованием видеоматериа-
лов на регулярной основе и размещением 
наиболее интересных фрагментов для все-
общего обозрения. Мнение по поводу дан-
ной инициативы Вы можете высказать на 
нашем сайте: просьба просто ответить «да» 
либо «нет».

Однако никакой опрос населения, если 
только это не обязательный общегосудар-
ственный референдум, проведенный по 
всем пунктам Избирательного кодекса, а 
тем более некий опрос в интернете не мо-
жет заменить закон. И если суд не прини-
мает в качестве доказательства неизвест-
но кем и неизвестно чем сделанную видео-
запись, то и ГАИ не имеет права выносить 
какие-либо решения лишь на основе пере-
данных им видеозаписей. Это прямое на-
рушение законодательства.

видеофиксатор

Четвертый тур 
европейского 
отборочного раунда 
Чемпионата мира  
по футболу  
принес  
результаты,  
которые не смогли  
не удивить 
футбольную 
общественность.

Георгий Александров

Сразу отметим, что победа сбор-
ной Беларуси над футболистами из сол-
нечной Грузии не удивила никого, и это 
не может не радовать. Скорее, удивило 
предшествующее поражение, пусть и на 
чужом поле, со счетом 0:1. Поражение 
очень обидное, к тому же и тем, что оно 
положило череду еще двух бесславных 
матчей нашей команды, в которых мы 
проиграли сборной Франции 1:3, и пер-

вую игру на своем поле великим (без от-
тенка иронии) испанцам 0:4. 

Но все плохое когда-нибудь конча-
ется… Спокойная, уверенная победа в 
Минске над грузинами 2:0, будем наде-
яться, положит начало, как минимум, 
столь же удачной серии побед, как и 
предшествующих поражений. Следую-
щие две игры – уже летом будущего года – 
со сборной Финляндии, которая ныне на 
последнем месте в нашей группе I. А мы 
– на предпоследнем, так что, согласитесь, 
глядя сквозь розовое стекло, нельзя не 
смотреть на мир с оптимизмом…

Упомянув роковое наличие (вели-
ких) испанцев в нашей группе, отметим 
первый странный результат в четвер-
том туре отборочного раунда. На своем 
поле «Красная фурия» принимала фран-
цузов с их сомнительным предшествую-
щим результатом в товарищеском матче 
со сборной Японии 0:1. И с первых ми-
нут испанцы начали утверждать соб-
ственные амбиции, захватив полный 
контроль за мячом. Вряд ли по исходу 
первого тайма у кого бы то ни было мог-

ли возникнуть сомнения о скором гря-
дущем победителе. Однако французы, 
имея в своем составе также нескольких 
великих игроков, из которых прежде 
всего выделим франка рибери, кари-
ма бензема и патриса эвра, во втором 
тайме игру выровняли. Ряд опасных мо-
ментов, созданных у ворот Икера каси-
льяса на третьей добавленной минуте, 
привел к голу, забитому нападающим, 
имя и фамилия которого вызывает ряд 
богатых ассоциаций у людей, вышедших 
из советской бытовой культуры, а зача-
стую еще и не преодолевших ее. Зовут 
этого футболиста оливье жиру, и за-
бил он головой в результате стремитель-
ного паса Франка Рибери. Действитель-
но, данный результат явился странным 
для игроков и болельщиков сборной Ис-
пании, учитывая давно сложившуюся 
игровую концепцию команды и только-
только приходящую в себя после долгих 
лет тлетворного «тренерства» раймона 
доменека сборную Франции.

Результат противостояния меж-
ду сборными Германии и Швеции изна-

чально выглядел безусловно победным 
для немцев, принимавших гостей в Бер-
лине. И поначалу все казалось происхо-
дящим как нельзя более предсказуемо. 
Счет 3:0 после первого тайма и еще один 
гол на 55-й минуте мисута озила. Кто 
мог предполагать, что на третьей допол-
нительной минуте матча расмус кристо-
фер эльм сделает счет ничейным 4:4? А 
между тем шведы уже после матча объяс-
няли, что каждый зритель мог видеть, как 
после своего очередного забитого гола, 
они доставали мяч из сетки и страст-
но бежали к центру. Желание со сторо-
ны потомков викингов отомстить за на-
чавшее иметь место бесчестие ни у кого 
не вызывает удивления. Однако такого 
рода ничейный результат все же не мо-
жет быть не признан странным по при-
чине полной расслабленности уже жир-
но наметившихся победителей. Который 
раз футболисты, и не только, вынуждены 
пожинать плоды преждевременной рас-
слабленности.

Ничейный счет 1:1 в Порту между 
сборными Португалии и Северной Ир-

ландии также можно признать крайне 
сенсационным, если бы, к сожалению, 
не столь ожидаемая от потомков перво-
открывателей Америки инфляция их па-
триотического начала. А иначе как объ-
яснишь сей результат, имея в обойме лу-
иша нани, пепе, жоао моутиньо, и, на-
конец, непревзойденного криштиану 
роналду?! Безусловно, здесь явно «что-
то не так» в проявлении морально-воле-
вых качеств, несмотря на то что прослав-
ленный до небес Роналду сыграл свой со-
тый матч за сборную и за это удостоился 
награды УЕФА. 

По предварительным итогам группы 
F, сборная России опережает «европей-
ских бразильцев» на чистых пять очков, 
и, судя по всему, европейским «кудесни-
кам мяча» придется бороться не за пря-
мой выход на Чемпионат Мира в Бра-
зилии, а отстаивать свои права в стыко-
вых матчах. А мы порадуемся за сборную 
России, до сих пор не пропустившую ни 
одного гола в отборочном раунде, и по-
желаем, как минимум, столь же сухую се-
рую нашим белорусам.

страННые результаты

Смартфон 
HTC  

еле влез  
в держатель. 

Фото  
автора
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происшествия

социум бывалиНки

арвидас  
и микола

– Лабас ритас! Доброе утро! Эйнам, порукитим! – арви-
дас привстаёт со скамеечки у входа в главный корпус санатория 
«Egle», «Ёлочка» в вольном переводе с литовского, что в Друски-
нинкае, на больные ноги для крепкого мужского рукопожатия и 
радушно протягивает пачку «Camel». – Покурим?

Конечно, порукитим. Под неспешную беседу.
Его церебральный паралич – результат родовой травмы. Но 

Арвидас – жизнелюб, а потому не сдаётся. Тяжёлая болезнь (даже 
смотреть больно, как он передвигается, опираясь на тросточку без 
подлокотника) не усадила его в инвалидную коляску, не сломила. 
Наоборот, мобилизовала все духовные и физические ресурсы.

В элитном санатории Арвидас – по ежегодной бесплатной го-
спутёвке на 24 дня. Друскининкайские грязи снимают ноющую 
боль в суставах. 

Ему 47. За эти годы он с отличием окончил среднюю школу и 
приобрёл специальность «Социальный работник» в Каунасском 
университете, стажировался в Дании, где потом пять лет отрабо-
тал в одном из тамошних госпиталей, ухаживая за такими же об-
делёнными здоровьем бедолагами. За «датский» заработок купил 
себе дом в Вильнюсе и ещё кое-чего припас на «чёрный день».

Живёт в городе Висагинесе, некогда Снечкусе. Работает в 
местной больнице. Вместе с пенсией получает 2100 литов в ме-
сяц. Это где-то под 1000 долларов. По литовским меркам, совсем 
неплохие деньги. Даже с учётом того, что почти треть этой суммы 
надо выкладывать за коммуналку.

Заодно ухаживает за престарелой мамой.
Два года тому назад женился. Жена Рута моложе его на семь 

лет. Экономист с университетским образованием. У неё пробле-
мы с позвоночником. Начхав с высокой колокольни на хвори, 
они умудрились родить здоровенького крепыша Альгирдаса, ко-
торому пошёл второй годик.

Арвидас свободно разговаривает на английском, польском, 
русском и, естественно,  литовском.

– У меня родня – по всей Европе разбросана, – говорит не без 
гордости. – Надо же как-то общаться без переводчика.

Он живо интересуется политикой, хорошо осведомлён о бе-
лорусских реалиях, симпатизирует нашим оппозиционерам и 
критически относится к властям Беларуси. Это и понятно: в кон-
це 80-х прошлого столетия, ещё при Советах, молодой висагинец 
вывесил на своём балконе национальный литовский флаг, за что 
имел проблемы с людьми в штатском. Выручила родная тётя, за-
нимавшая солидный пост в республиканской прокуратуре.

Арвидас весь – в жизни. И нисколечко на неё не жалуется.
Шутит, иронизирует, смеётся…
– Хочу в Америку съездить, – делится планами. – Скажем, в 

Майами. Ни разу там не был.
Уверен, он – съездит. Запросто!

* * *
миколу из Витебска нет-нет, да и встречу у входа в торго-

вый центр «Омега» со стороны кинотеатра «Бригантина».
– Здароў! – расплывается он в слегка виноватой улыбке, протяги-

вая безвольную руку, чтобы обозначить пожатие. – Можа, закурым?
Достаю пачку «Минска». Почему бы и не подымить? Под нео-

бязательный разговорчик. Коля немногословен. Да и слушает не-
внимательно. 

Ему, как и моему литовскому знакомому, – за сорок. У него 
тоже церебральный паралич. По внешним признакам, такой же 
тяжести, как и у Арвидаса.

По всему видно, что Коле глубоко наплевать на живую жизнь 
и окружающих. Сидя в инвалидной коляске, Микола собирает 
милостыню в помятый полиэтиленовый пакетик. Сердобольные 
витебляне бросают туда изредка мелкие купюры.

Я не тороплюсь, зная, что вслед за сигареткой, последует 
просьба одолжить «пятёрочку». Это вроде у него такса такая по 
отношению ко мне. И даже девальвация не поколебала запраши-
ваемую сумму.

– Я отдам, – говорит неуверенно, пряча денежку в карман. 
Не отдаст. Ну, и ладно.
У Миколы нет своей семьи, детей, работы и образования. Под-

катывают его к «Омеге» то кто-то из родни, то дружки-приятели.
Изъясняется он рублеными заученными фразами на «трасянке» 

и русском матерном. Политикой не интересуется, газет не читает, по 
телевизору смотрит исключительно сериалы про ментов и бандитов.

Собранные деньги частенько пропивает, набираясь к вечеру 
так, что засыпает в своей коляске.

– Помоги подняться, – порой просит Коля, завернув за угол 
торгового центра. – Пиво поджимает, «отлить» надо…

После облегчения в потухших глазах вспыхивают угольки ми-
молётного довольства и тут же гаснут. Он мешковато плюхается 
в инвалидную коляску, которая жалобно поскрипывает.

Микола возвращается к милостыне. Подадут? Не подадут? От 
него не зависит.

Печаль, однако. Две судьбы. Два образа жизни. Два мира с 
разными полюсами. Покурить, что ли?..

коНстаНтиН 
севериНец 

Юлия Коваленко – 
восемнадцатилетняя 
студентка II курса 
одной из самых 
престижных академий 
Варшавы. Родом 
девушка из Минска. 
В свои 18 лет ей уже 
есть чем похвалиться: 
Юля – мастер спорта 
Республики Беларусь 
по бильярдному 
спорту. Серьёзная, 
целеустремлённая, 
эрудированная 
девушка, ведущая 
здоровый образ жизни. 
Блестяще, с золотой 
медалью, окончившая 
СШ №21 г. Минска. 

Ольга Автухова 

– расскажи о своей учёбе.
 – Учусь в Варшаве, в замечатель-

ной академии им. Леона Козминского. 
Изучаю любимое дело – финансы, с кото-
рым и хочу связать своё будущее. 

 – а почему в польше? почему не в 
беларуси?
 – К учёбе я всегда относилась очень 

серьёзно. В 11 классе нужно было при-
нимать решение. Просмотрев то, что мо-
жет предложить наша прекрасная стра-
на, полная перспектив… (саркастическая 
улыбка) А если серьёзно, то у нас в стране 
нет программ на английском языке, я же 
хотела учиться именно на нём. Англий-
ский должен стать моим вторым родным 
языком. Через неделю поисков подхо-
дящего высшего учебного заведения, по 
счастливой случайности (а я верю в удачу 
и считаю, что ничего не случается просто 
так), я нашла «Козминский». И вот я уже 
студентка II курса.

 – трудно было поступить? 
 – Элементарно. Всё что нужно было сде-

лать – это предоставить аттестат и междуна-
родный сертификат знания английского. Я 
даже ожидала от поступления большего, но 
это, наверное, наши белорусские стереоти-
пы о проблемах поступления в ВУЗ. 

 – планируешь вернуться в бела-
русь? 
 – Возможно. В Беларуси существуют 

инвестиционные перспективы, но долж-
ны произойти некоторые изменения. И 
если будет хорошая перспектива, то – да. 

Там ведь моя семья, я имею в виду, мама. 
Мой дом. 

 – не скучаешь по родным просторам? 
 – Нет (отвечает не задумываясь). На 

данный момент меня здесь всё устраивает.
 – поделись планами на ближайшее 
будущее.
 – Закончить университет, стать маги-

стром, без него сейчас никуда (магистра по-
лучают в течение 2-х лет после получения 
первой научной степени – бакалавра. Прим. 
автора). И конечно, хочется быстрее на-
чать работать. Нет, неправильная формули-
ровка, хочется побыстрее начать зарабаты-
вать. Стать финансово независимой. 

 – вся в учёбе. а как ты проводишь 
свободное время?
 – Занимаюсь саморазвитием. Книги, 

спорт, друзья, люблю готовить.
 – а каким спортом?
 – В свои молодые годы я занималась 

профессионально около 4 лет бильярдом. 
Очень благодарна спорту, искренне тебе го-
ворю, ведь он сделал меня такой, какая я сей-
час есть. Он пришёл ко мне в нужное время, 
в переходном возрасте, где-то в 13 – 14 лет. 

 – а почему именно бильярд? 
 – Это вообще интересная история 

(улыбка). Я родилась в Минске, но про-
должительное время жила в Рогачёве. Так 
мне рассказывают, я этого на самом деле 
особо и не помню. Мы с друзьями как-то 
проходили мимо бильярдного клуба, нам 
стало интересно, и мы стали частенько хо-
дить в этот клуб с маленькими, непрофес-
сиональными столами и игроками-люби-
телями. Потом переехала в Минск и нача-
ла заниматься уже профессионально. Тре-
неры, сборы, соревнования. 

 – расскажи о своих достижениях в 
спорте?
 – Ничего особенного… Для меня осо-

бенным был только чемпионат мира. Я 
занимала призовые места на чемпиона-
тах Беларуси, Кубке Европы. Была ста-
бильно в призовой тройке. 

 – у тебя есть трофей, которым ты 
дорожишь и гордишься? 
 – Интересный вопрос… (задумчиво). 

Есть медалька, которая мне дорога. Она 
не золотой пробы, но досталась мне в тя-
жёлый период, когда у меня была, так ска-
зать, чёрная полоса. Я училась управлять 
своими эмоциями, договариваться с со-
бой, и это помогло мне не только в спорте

 – а что ты скажешь о конкуренции? 
 – Конкуренция… Были весёлые мо-

менты (улыбка). Был интересный момент 
на международном уровне. До оконча-
ния школы я хотела выиграть чемпионат 
мира. Почему? Просто потому, что я пони-

мала: после окончания школы у меня не бу-
дет времени. Учёба всегда была для меня на 
первом месте, а бильярд – для души. Трени-
ровки всегда отнимали очень много време-
ни и сил. В общем, нужно было выиграть. 

В один прекрасный момент появилась 
девушка. Был чемпионат мира, я не поеха-
ла, так как решила, что ещё не готова, смо-
трела онлайн. Там девочка, диана мироно-
ва, которой на тот момент было 13 лет. Она в 
финале ЧМ. Меня начало «колбасить». Мою 
мечту воплощал другой человек! Диана на-
чала подниматься, выигрывать. Я наблю-
дала за процессом. Да, у меня была зависть. 
Сейчас я это вспоминаю с улыбкой, а тогда 
это была целая трагедия. На одном из фина-
лов Кубка Европы мы с Дианой познакоми-
лись. Мне стало полегче, и на место зависти 
пришло желание победить. И на протяже-
нии нескольких лет у меня был один сопер-
ник – Диана. В итоге не получилось. В тех-
ническом плане мы были равны, но психо-
логически она была подготовлена лучше. 
Я волновалась, срывалась, а у неё всё было 
отработано. Сейчас она на пьедестале. Все 
играют на 100%, а она на 200%. Талант, уни-
кум. Тем не менее, мы остались с ней в дру-
жеских отношениях. Ну, и психи у меня тог-
да были... Слёзы, истерики. Было безумно 
обидно, ведь я так старалась. 

 – психологический настрой важен?
 – На самом деле, в спорте – это 90%. 

Всё у тебя в голове (снова улыбка).
 – юль, открой секрет твоей целеу-
стремлённости.
 – Не знаю. Врождённое. Бога надо 

благодарить. Никто меня никогда не во-
одушевлял, не подталкивал. Какой-то на-
туральный процесс.

 – твой девиз по жизни?
 – Быть сегодня лучше, чем ты была вче-

ра. Нельзя смотреть по сторонам, тратить 
силы на зависть. У каждого свой путь. 

 – твои жизненные приоритеты? 
 – На данный момент – учёба. По жиз-

ни, конечно, они будут меняться. Я верю, 
что всё в этой жизни приходит вовремя. 
Всему своё время. 

 – о чём ты мечтаешь?
 – (Задумалась) Все хотят быть счаст-

ливыми, разве нет? (улыбка). Вот и я не 
исключение. 

Юля – харизматичная, уверенная в 
себе, с сильной внутренней энергети-
кой девушка. Я верю, что у неё всё полу-
чится. Жаль, что Беларусь теряет таких 
талантливых и способных молодых лю-
дей. Надеюсь, что Юля, как и тысячи бе-
лорусских студентов, которые выезжают 
учиться за границу, вернётся на Родину. 
Удачи тебе, Юлька!

«учёба – это, На даННый момеНт, 

моя работа!»

трамвай  
столкНулся  
с иНомаркой

Владимир Иванов

В воскресенье, 14 октября, около 
11.30 вблизи входа на Полоцкий рынок 
по ул. Титова иномарка под управлени-
ем молодой женщины свернула с проез-
жей части на трамвайные пути, не пропу-
стив двигавшийся от остановки трамвай. 
Водитель трамвая подавал предупрежда-
ющие звонки и пытался затормозить, но 
столкновения не удалось избежать. Бла-
годаря тому что трамвай медленно отъ-
езжал от остановки, ДТП обошлось без 
серьезных последствий: правым перед-
ним краем вагона трамвай согнул левую 
переднюю дверь иномарки, выбив в ней 
боковое стекло и разбив себе левую фару. 
При этом никто в трамвае и легковушке 
травм не получил.

Место у рынка многолюдное, и любо-
пытный народ с иронией комментировал 
действия водителя иномарки. 

Фото автора

Сергей  
Маскевич,  

министр  
образования  
Республики  

Беларусь:

«В настоящее 
время мы много 

внимания  
уделяем  

расширению  
экспорта  

образователь-
ных  

услуг,  
привлечению 
иностранных  

студентов  
для обучения  

в вузах  
республики.  

Практически  
во всех вузах 
страны есть  

иностранные  
студенты. 

Что касется  
наших молодых 
людей, которые 

обучаются  
в других странах 

(больше всего  
их учится  

в российских  
вузах), но точное 

количество  
сказать не мо-

жем, поскольку  
нет такого  

точного учета  
в настоящее  

время.  
По некоторым 

оценкам  
их порядка  

10 тысяч.

(онлайн- 
конференция  
с Министром  
образования  

Беларуси  
Сергеем  

Маскевичем)
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девушка Номера

любопытНо

За 70 гадоў жыцця кандыдат мастац-
вазнаўства, прафесар ВДУ імя Машэрава 
Ч. Шамшур паспеў багата чаго зрабіць: ён 
адзін з аўтараў энцыклапедыі “Гісторыя 
мастацтваў Беларусі” (6 тамоў), аўтар ма-
награфіі, шматлікіх навуковых артыку-
лаў, вучэбных і метадычных дапамож-
нікаў… Чэслаў Чэслававіч – адным з пер-
шых пачаў даследванні па гісторыі і аса-
блівасцях Віцебскай мастацкай шко-
лы. Ягоныя артыкулы, па словах калег, 
заўсёды вылучаюцца “асаблівай паэзіяй”, 
нават нейкай лірыкай. А пра майстэрства 
прафесара-лектара вельмі цёпла ўзгадва-
юць ягоныя вучні.

Аднак галоўным у жыцці Ч. Шамшу-
ра была і застаецца мастацкая творчасць. 
Як адзначалі прысутныя на адкрыцці 
выставы, Чэслава Чэслававіча ўжо сён-
ня можна назваць сапраўдным класікам 
пастэлі, а ягоную тэхніку немагчыма 
зблытаць больш ні з кім. Вязкі твораў “Ві-
цебск і Віцебшчына”, “Дарога на Мёры” 
(радзіма юбіляра), “Лазні” па асабліваму 
перадаюць ня толькі прыгажосць Паўно-
чнай Беларусі, але праз святло краявідаў 
раскрываюць і душу нашага народу.

“Сёння, – кажа Чэслаў Чэслававіч, – 
ёсць адчуванне вялікай радасці і задаваль-
нення, что маё жыццё прайшло, напэўна, 
не дарма. Нейкі вынік маю. Можа й ня ве-
льмі вялікі, але што ёсць, тое і ёсць. І яшчэ: 
мне вельмі прыемна сабраць сваіх сяброў, 
убачыць іх твары”.

На пытанне, ці будзе майстра нешта 
ў сваёй творчасці мяняць, Ч. Шамшур 
пасміхнуўся: “Напэўна. Бо той не мастак, 
які не шукае нешта новае”.

“Святло пастэлі”.
Святло чалавека і творцы.

святло  
чалавека  
і творцы
У сераду, 17 кастрычніка, у Віцебскім мастацкім музеі 
адчынілася юбілейная выстава  
выбітнага майстра пастэлі  
Чэслава Чэслававіча Шамшура.

Вадзім Баршчэўскі, фота аўтара

По материалам интернета

топ-5 
самых вредНых  
для здоровья эмоций:

• жадность. Неспособность делиться с людьми своими благами 
провоцирует заболевания ЖКТ, а также различные расстройства пи-
щевого поведения (булемию, анорексию). Видимо, стройность и ще-
дрость все-таки неким образом сопутствуют друг другу.
• ревность уменьшает выработку половых гормонов (в частности, 
тестостерона), что в конечном итоге приводит к гормональным нару-
шениям. Ревнивые мужчины, о чем свидетельствуют результаты ис-
следования австрийцев, имеют все шансы стать импотентами. Ревни-
вые женщины чаще страдают от бесплодия, сниженного сексуально-
го либидо, депрессий и синдрома хронической усталости.
• зависть – еще тот стресс для организма, похуже любого авитами-
ноза. Неспособность радоваться успехам других значительно увели-
чивает риск развития инфаркта – аж в 2,5 раза! Чем не повод научить-
ся, наконец, использовать победы окружающих как приятную моти-
вацию для собственных достижений?
• жалость к себе, оказывается, тоже пагубна для здоровья. Если регу-
лярно поддаваться этой эмоции, то в вашем организме увеличится вы-
работка гормона ацетилхолина, что может привести к заболеваниям пе-
чени. Другие последствия чересчур «нежного» отношения к своей пер-
соне – понижение уровня сахара в крови и нарушения пищеварения.
• чувство вины – другая крайность, не менее полезная для здоровья. 
Австрийские исследователи уверяют, что всякий раз злясь на себя, вы 
делаете слабее собственный иммунитет. Итог: простудные и инфек-
ционные заболевания. В особо тяжелых случаях, даже онкологиче-
ские. Поэтому прощайте себе ошибки и промахи – они бывают у всех. 
А здоровье – только у умеющих достойно проигрывать.
А вы замечали взаимосвязь между пережитыми отрицательными 
эмоциями и проблемами со здоровьем?

Бяльмонты. 
Зазімак. 

Віцебск.  
Святочная раніца. 

Віцебск  
перадкалядны.

Млын у Лужках.

Чэслаў Шамшур. Фота Святланы Баранкоўскай


